
MPC diz que 
pagamento 
à Arena deve 
ser suspenso 
Política #3

// Plastinação é considerada uma revolução para a Anatomia; método consiste em retirar os líquidos dos órgãos e substituí-los por silicone
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O livro “Os Contos 
Gorgônicos” conta três 
narrativas que podem (ou 
não) ser lidas como parte de 
uma mesma história, fazendo 
alusão à Medusa e gerando 
reflexões sobre questões 
antigas e contemporâneas. 
 Cultura #16

Enquanto os líderes do 
Central agem para evitar 
que a cassação de Eduardo 
Cunha seja votada em 
agosto, após o recesso, 
partidos ligados ao novo 
presidente da Câmara 
querem garantir quórum 
para a votação.  Política #3

Os contos 
de Jaime 
Azevedo

Cassação de 
Cunha gera 
racha entre 
os aliados 

Matutão 
volta a 
existir 21 
anos após 
Esportes #12

Nova técnica para conservar 
corpos é apresentada em Natal  Cidades #9

Candidatos a 
prefeito de Natal 
podem gastar até 
R$ 5,4 milhões
Tribunal Superior Eleitoral fixa limite de gastos de campanha nas 
eleições 2016 e estabelece como teto em Natal, no primeiro turno, 
o total de R$ 5,4 milhões para candidatos a prefeito.  Política #3

Na opinião de desembar-
gadores, promotores e dele-
gados, atualmente no Brasil 
é muito importante para o 
combate ao crime organiza-
do ter acesso às conversas 
que criminosos mantêm 
pelas redes sociais, princi-
palmente o WhatsApp. É por 

esse aplicativo que são com-
binadas ações e planos de 
bandidos. Para eles, é neces-
sário enquadrar os apps. Pela 
parte do Governo Federal, 
cresce a necessidade de re-
gular esse tipo de situação e 
evitar prejuízos à população. 
  Cidades #10

Acesso a conversas de 
criminosos pelo Whatsapp 
é essencial para a Justiça 
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Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Segundo fontes, terá que ser 
um peemedebista de certa 

tradição no partido o vice na 
chapa de Carlos Eduardo. #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Nisia Floresta espera 
solucionar questão de 

buracos em estradas pela 
via da judicialização. #4

Jornal da 
Redação

[ Gerson de Castro ]

Se nada for feito na Escola 
Limírio Dávila, será sinal de 

que o crime venceu.  #6

*O chargista Ivan Cabral 
está em férias
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Política

Base aliada do governo volta a divergir porque os partidos ligados ao novo presidente da 
Câmara tentam assegurar quórum para garantir que a votação seja realizada em agosto

centrão trabalha para adiar 
a cassação de Eduardo cunha

A
pesar do discur-
so de pacificação, 
menos de uma 
semana depois 
da eleição do de-

putado Rodrigo Maia (DEM-
-RJ) à presidência da Câma-
ra, a base aliada voltou a diver-
gir sobre o melhor momento 
para levar ao plenário a cas-
sação do deputado afastado 
Eduardo Cunha (PMDB-RJ).

De um lado, os líderes do 
Centrão (PP, PSD, PR, PTB, 
PSC e partidos nanicos), gru-
po ligado ao peemedebis-
ta, são cautelosos e consi-
deram que não haverá quó-
rum suficiente para a votação 
em agosto, depois do recesso 
legislativo.

Do outro, os partidos do 
grupo de Maia - DEM, PSDB, 
PPS e PSB - afirmam que con-
vocarão as bancadas para ten-
tar assegurar um número mí-
nimo para votar a cassação de 
Cunha em agosto. "O PSB vai 
cobrar presença, igual escoli-
nha", afirmou o líder do par-
tido, Paulo Foletto (ES). "Virá 
todo mundo e terá quórum 
elevado", disse o líder do PPS, 

Rubens Bueno (PR). Para ele, 
a ausência da maioria dos de-
putados neste período seria 
"desmoralizante".

No meio da pressão, Maia 
afirmou nesta terça-feira, 19, 
que poderá pautar o processo 
entre os dias 8 e 12 de agosto. 
"Na primeira semana acho di-
fícil, mas a partir da segunda é 
possível Eu só não quero dar 
data porque se não tiver quó-
rum vocês vão ficar me co-
brando que eu adiei a votação. 
Vamos ter uma noção melhor 
na primeira semana, como vai 
se construir o quórum para 
dar uma data objetiva", disse. 

A primeira semana de ati-
vidades no Congresso vai 
coincidir com a realização das 
convenções partidárias, que 
definirão os candidatos para a 
disputa municipal. Outro fator 
que pode influenciar é o iní-
cio da Olimpíada no Rio. "Não 
sei se vai ter quórum", afirmou 
o líder do PTB, Jovair Arantes 
(GO).

"O presidente falou que 
se não tiver um quórum de 
460, ele não vai colocar para 
votação (o processo contra 
Cunha). É um risco, mas acre-
dito que será votado", con-

siderou o líder do PR, Ael-
ton Freitas (MG). O proces-
so foi enviado pela Comissão 
de Constituição e Justiça à se-
cretaria-geral da Mesa e não 
há prazo definido para que 
Maia dê início aos debates no 
plenário.

Outro item que deve en-

trar na pauta de votações da 
Câmara no segundo semestre 
é o projeto das 10 medidas de 
combate à corrupção encam-
padas pelo Ministério Público. 
Segundo Maia, a expectativa é 
de que as medidas sejam ana-
lisadas até 9 de dezembro, Dia 
Internacional contra a Cor-

rupção. Ao receber um grupo 
de juízes e procuradores on-
tem, Maia indicou que o tema 
será uma de suas prioridades.

A comissão que vai ana-
lisar o pacote foi instalada na 
semana passada, quatro me-
ses após a proposta ser apre-
sentada. "Queremos estar até 

lá com a matéria votada", dis-
se o relator do projeto no co-
legiado, Onyx Lorenzoni 
(DEM-RS).

SUÍÇA
Recursos de contas atri-

buídas ao deputado afastado 
Eduardo Cunha continuarão 
bloqueados na Suíça. A Justiça 
do país europeu indicou nes-
ta terça-feira que vai devolver 
o dinheiro ao Brasil apenas se 
o parlamentar for condenado 
ou se houver decisão de um 
tribunal. Cunha renunciou à 
presidência da Câmara neste 
mês. O Supremo Tribunal Fe-
deral já havia afastado o parla-
mentar de suas funções.

Cunha é réu em duas 
ações penais na Corte, além 
de ser alvo de uma denún-
cia e três inquéritos relacio-
nados à Lava Jato. À reporta-
gem, o Ministério Público da 
Suíça confirmou que as con-
tas de Cunha estão congela-
das desde abril de 2015, quan-
do ele passou a ser investiga-
do por lavagem e corrupção. 
Os valores não foram revela-
dos. Cunha nega irregularida-
des e diz que era usufrutuário 
da conta.

// Eduardo cunha, deputado afastado e ex-presidente da câmara: mandato em julgamento
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Agência Estado

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) em Curitiba pe-
diu ao juiz federal Sérgio 
Moro a condenação do pe-
cuarista José Carlos Bumlai 
por lavagem de dinheiro, ges-
tão fraudulenta e corrupção 
na ação sobre o empréstimo 
de R$ 12 milhões concedido 
pelo Banco Schahin, em 2004 
- o valor foi repassado ao PT. 
Os procuradores solicitaram 
a condenação de mais oito 
investigados na Operação 
Passe Livre, desdobramento 
da Lava Jato, e cobraram so-
lidariamente a devolução de 
R$ 53,5 milhões aos cofres 
públicos.

Também são acusados Sa-
lim Schahin, Milton Schahin 
e Fernando Schahin, por cor-
rupção ativa -; os ex-direto-
res da Petrobras Nestor Cer-
veró e Jorge Luiz Zelada, por 
corrupção passiva; o ope-
rador de propinas Fernan-
do Falcão Soares, o Fernan-
do Baiano, e o ex-tesoureiro 
do PT João Vaccari Neto, tam-
bém por corrupção passiva; e 
o filho do pecuarista, Maurí-
cio Bumlai, indiciado por la-
vagem de dinheiro. Respon-
dem também por lavagem de 
dinheiro e gestão fraudulen-
ta de instituição financeira o 
empresário Salim e Maurício.

Os procuradores pediram 
atenuante a Bumlai, por ter 
mais de 70 anos de idade e 
por ter confessado os crimes. 
Em dezembro do ano pas-
sado, ele, que é amigo do ex-
-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, afirmou que o valor 
do empréstimo foi repassa-
do ao PT. Na ocasião, Bumlai 
apontou os nomes de dois ex-
-tesoureiros do partido, De-
lúbio Soares e Vaccari, como 
envolvidos no negócio. Em 

troca, o Grupo Schahin teria 
sido contemplado com um 
contrato de US$ 1,6 bilhão 
para operar um navio-sonda.

“A conduta social de Bu-
mlai deve ser valorada de for-
ma extremamente negati-
va, dado que para a consecu-
ção das ilicitudes por ele per-
petradas valia-se do nome do 
então presidente da Repúbli-
ca”, afirmam os procuradores 
no pedido.

Bumlai foi preso preventi-
vamente em 24 de novembro 
do ano passado. Após desco-
brir um câncer, recebeu auto-
rização para se tratar em um 
hospital. A força-tarefa reque-

reu a Moro que seja manti-
da a prisão, “determinando-
-se seu imediato recolhimen-
to em estabelecimento pri-
sional, uma vez concluído o 
tratamento médico”.

A advogada de Bumlai, 
Daniella Meggiolaro, dis-
se que vai sustentar a versão 
de que ele não cometeu ne-
nhum crime. “Ele não foi cor-
rompido porque não é agente 
público. Atribuem a ele cor-
rupção passiva. Isso é surre-
al, não se beneficiou desse di-
nheiro. Como pode cometer 
gestão fraudulenta se nunca 
foi gestor de banco?”, questio-
nou Daniella.

MPF pede condenação 
de Bumlai na lava Jato

// José carlos Bumlai, pecuarista: acusado de corrupção

GUSTAVO LIMA

Banqueiro 
suíço surge 
em delação
Em seu primeiro 
depoimento ao juiz Sérgio 
Moro, realizado terça-
feira, 19, o ex-presidente 
da Sete Brasil João Carlos 
de Medeiroz Ferraz 
contou em detalhes como 
o esquema de corrupção 
na Petrobras foi replicado 
na empresa criada para 
a produção de sondas de 
exploração do pré-sal.
Ferraz fechou um acordo 
de colaboração com a 
Lava Jato e revelou a Moro 
que teve a ajuda de um 
banqueiro suíço para abrir 
uma offshore (empresa 
em paraíso fiscal) no 
final de 2011 e que foram 
utilizadas para ele receber 
cerca de US$ 1,7 milhão 
em propinas de um dos 
estaleiros contratados pela 
Sete Brasil no período em 
que ocupou a presidência 
da companhia, entre 2011 
e 2014.
Ele depôs ao juiz da 
Lava Jato na ação penal 
em que o Ministério 
Público Federal aponta o 
pagamentos de propinas 
de R$ 185 milhões 
referentes ao contrato 
da Sete com a Keppel 
Fels (responsável pelo 
estaleiro BrasFels) para 
a produção de quatro 
sondas de exploração de 
pré-sal. Ferraz responde, 
junto com outros oito 
réus pelos crimes de 
corrupção, lavagem de 
dinheiro e organização 
criminosa.
As contas da empresa, 
chamada Firaza, foram 
abertas pelo banco 
Kramer, e ficavam na 
instituição financeira no 
país europeu. 

Defesa acredita que 
perícia contábil pode 
favorecer ex-ministro 

A defesa do ex-minis-
tro Paulo Bernardo (Plane-
jamento/Governo Lula) en-
tregou petição à Polícia Fe-
deral em São Paulo em que 
solicita a realização de uma 
perícia contábil alcançando 
inclusive suas próprias con-
tas bancárias. “A perícia vai 
provar que o ministro Paulo 
Bernardo não recebeu pro-
pinas”, declarou a advogada 
Verônica Abdalla Sterman, 
que integra o núcleo de de-
fesa do ex-ministro.

Alvo da Operação Cus-
to Brasil - desdobramento 
da Pixuleco II, fase da Lava 
Jato -, Paulo Bernardo foi 
preso no dia 23 de junho 
pela Polícia Federal por su-
postamente ter recebido R$ 
7,1 milhões em propinas do 
esquema Consist - empre-
sa de software contratada 
em 2010, durante a gestão 
de Paulo Bernardo no Pla-
nejamento, para adminis-
trar empréstimos consigna-
dos de milhões de servido-
res públicos.

A Consist teria desviado 
R$ 100 milhões por meio da 
cobrança de taxas elevadas 
dos tomadores de consigna-
dos. Seis dias depois de sua 
prisão, Paulo Bernardo foi 
solto por ordem do minis-
tro Dias Toffoli, do Supremo 
Tribunal Federal.

Nesta terça-feira, 19, o 
ex-ministro fez um depoi-
mento de cerca de quatro 
horas na PF em São Pau-
lo. Ele estava acompanha-
do de seus advogados Ve-
rônica Sterman e Rodrigo 
Mudrovitsch. O ex-ministro 
respondeu a todas as per-
guntas da PF.

A defesa nega que Ber-
nardo tenha recebido valo-

res do esquema Consist, via 
advogado Guilherme Gon-
çalves, de Curitiba, também 
investigado na Custo Brasil.

Ao final da audiência, 
os advogados protocola-
ram a petição por uma pe-
rícia contábil. “O dr. Pau-
lo Bernardo nega categori-
camente o recebimento de 
R$ 7 milhões em propinas. 
Por isso, a perícia contábil 
é muito importante. Pedi-
mos uma perícia inclusive 
nas contas correntes dele 
(Paulo Bernardo) e para 
que se comprove a origem 
dos recursos, onde (o di-
nheiro) foi parar, a destina-
ção dada aos recursos rece-
bidos (pelo advogado Gui-
lherme Gonçalves) a título 
de honorários.”

Verônica Sterman dis-
se que Paulo Bernardo não 
pode afirmar que o advo-
gado Guilherme Gonçal-
ves usou seu nome para “ex-
plorar prestígio”. “Mas o mi-
nistro pode afirmar que não 
sabia desse contrato entre a 
Consist e o escritório Gui-
lherme Gonçalves. Não ti-
nha conhecimento. Quan-
to a repasses a negativa é 
categórica.”

// Paulo Bernardo, ex-ministro: 
preso desde 23 de junho

ABr
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O
s candidatos a 
prefeito de Na-
tal poderão gas-
tar nas suas 
campanhas o 

máximo de R$ 5.490.293,93, 
no 1º turno; e os vereadores 
R$ 339.352,08. A fixação des-
ses valores foi definida ontem 
pelo Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE), que publicou no Di-
ário Oficial da União os limites 
de gastos de campanha que 
poderão ser feitos por candi-
datos a prefeito e a vereador 
nas eleições deste ano. 

Só para dar uma ideia 
comparativa, em 2012 o can-
didato a prefeito de Natal que 
gastou mais foi Hermano Mo-
rais, do PMDB, com despesas 
totais de R$ 8.209.095,64. Em 
segundo lugar, veio o prefei-
to eleito naquele ano, Carlos 
Eduardo Alves (PDT), com R$ 
3.081.104,78. Em terceiro, Ro-
gério Marinho (PSDB), com 
R$ 1.249.160,24. 

Para o segundo turno, o li-
mite de gastos para os candida-
tos a prefeito de Natal é de R$ 
1.647.088,18. Outro dado para 
ilustrar: com esse limite de gas-
tos, cada candidato a prefeito 
de Natal em 2016 poderá gas-
tar R$ 122.006,53 por dia, caso 
a campanha dure 45 dias. 

A capital é a cidade com 
maior valor possível no Rio 
Grande do Norte. Em segun-
do vem Mossoró, onde os can-
didatos a prefeito poderão 
gastar até R$ 2.953.615,39; e 
os vereadores R$ 195.138,56. 
Em terceiro lugar, vem Parna-
mirim, com gasto total para 
prefeito estipulado em R$ 
1.193.747,37; e vereador em 
R$ 184.353,09. 

A cidade de Ceará-Mi-
rim vem em quarto lugar nes-
se ranking: candidatos a pre-
feito poderão gastar até  R$ 
559.456,37; e candidatos a ve-
reador, R$ 18.328,63. Fechan-
do a lista das cinco cidades 
potiguares com maior teto de 
gastos para para campanha, 
aparece Angicos, município 
no qual o TSE estipulou gas-
tos total de R$ 335.542,74 para 
candidatos a prefeito e R$ 
23.246,26 para vereador. 

Um dado que chama a 
atenção nessa listagem divul-
gada pelo Tribunal é a apa-

rente incompatibilidade de 
valores liberados levando em 
conta o eleitorado da cidade. 
Angicos é um bom exemplo 
disso. Lá há um total de 9.764 
eleitores e o limite de gastos 
estabelecido em R$ 330 mil. 
Em Assu, onde o eleitoado é 
de 40.798, o gasto permitido é 
de R$ 290 mil. 

Outro exemplo: Brejinho 
tem 9.337 eleitores, mas seu 
teto de gastos estabelecido 
para prefeito ficou em R$ 235 
mil. Isso é apenas R$ 35 mil a 
menos que o permitido para 
Caicó, cidade cujo eleitorado 
é de 41.480 e o teto foi esta-
belecido em R$ 276,3 mil. Ou 
seja, Caicó, que possui um dos 
maiores eleitorados do estado, 
teve limite estabelecido bem 
abaixo de cidades cujo eleito-
rado é um terço do seu. 

No caso do Rio Grande do 
Norte, 128 cidades tiveram li-
mite fixado em R$ 108.039,06 
para prefeitos, o menor valor 
estabelecido no estado. Para 
vereador o menor teto foi de 
R$ 10.803,91, fixado para um 
total de 84 cidades. 

MATEMATICA
O cálculo  soa complica-

do. O TSE atualizou os va-
lores segundo a variação do 
Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor (INPC) da 
Fundação Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), de acordo com o pa-
rágrafo 2º, art. 2º, da Resolu-
ção TSE nº 23.459/2015. Se-
gundo explicação do TSE, o 
índice de atualização dos limi-
tes máximos de gastos foi de 
33,7612367688657%, que cor-

responde ao INPC acumulado 
de outubro de 2012 a junho de 
2016. 

Para os municípios de até 
10 mil eleitores e com valo-
res fixos de gastos de R$ 100 
mil para prefeito e R$ 10 mil 
para vereador, o índice de 
atualização aplicado foi de 
8,03905753097063%, que cor-
responde ao INPC acumula-
do de outubro de 2015 a ju-
nho de 2016, visto que esses 
valores fixos foram criados 
com a promulgação da Lei nº 
13.165/2015 (Reforma Eleito-
ral 2015).

RANKING
De acordo com a publica-

ção no DOU, o maior limite de 
gastos para campanha para o 
cargo de prefeito está previsto 
para o município de São Paulo 

(SP), que tem hoje 8.886.324 
eleitores. No primeiro turno 
eleitoral, os candidatos à Pre-
feitura da cidade poderão gas-
tar até R$ 45.470.214,12. Já no 
segundo turno, o teto de gas-
tos será de R$ 13.641.064,24. 
De outro lado, os candidatos a 
prefeito em 3.794 municípios 
somente poderão gastar até 
R$ 108.039,00.

Um erro na prestação de 
contas na eleição de 2012 pro-
vocou uma distorção. O teto 
de gastos para os candidatos 
a vereador da capital do Ama-
zonas foi o maior do país: R$ 
26,7 milhões, valor que su-
pera o teto de São Paulo, por 
exemplo, onde cada candida-
to a vereador poderá gastar 
até R$ 3,2 milhões na campa-
nha. TSE afirmou que vai cor-
rigir a tabela.

Tribunal Superior Eleitoral define quanto os candidatos a prefeito e vereador 
poderão gastar nas eleiçoes deste ano; maior teto fica no estado de São Paulo

Na disputa para prefeito em
 Natal, limite será de R$ 5,4 mi 

Everton Dantas 
Do NOVO

// Portaria foi assinada pelo ministro Gilmar Mendes, presidente do TSE, e define teto de gastos para as eleições municipais

CARLOS HUMBERTO / SCO / STF

Quanto gastou cada 
candidato a prefeito 
em 2012?

Hermano Morais (PMDB)
R$ 8.209.095,64
Carlos Eduardo Alves (PDT)
R$ 3.081.104,78
Rogério Marinho (PSDB)
R$ 1.249.160,24
Fernando Mineiro (PT)
R$ 392.110,88
Robério Paulino (Psol)
R$ 18.792,00
Roberto José  da Silva (PCB)
R$ 4.000,00

Fonte: TRE/RN

A Reforma Eleitoral 2015 
também estipulou limites 
quantitativos para a contrata-
ção direta ou terceirizada de 
pessoal para prestação de ser-
viços referentes a atividades de 
militância e mobilização de rua 
nas campanhas eleitorais, em 
consonância com o art. 36 da 
Resolução TSE nº 23.463/1995.

Segundo a Lei das Eleições 
(Lei n° 9.504/1997), em seu art. 
100-A, parágrafo 6º, para fins de 
verificação dos limites quanti-
tativos de contratação de pes-
soal não são incluídos: a mili-
tância não remunerada; pesso-
al contratado para apoio admi-
nistrativo e operacional; fiscais 
e delegados credenciados para 
trabalhar nas eleições; e advo-
gados dos candidatos ou dos 
partidos e das coligações.

Em Natal, o máximo permi-
tido será contratação por par-
te do candidato a prefeito será 
5.851 contratações. Em Mos-
soró, 1.808. E em Parnamirim, 
1.166. Ainda no estado, o mu-

nicípio no qual o candidato po-
derá contratar menos pessoas 
é em Viçosa. Lá, os candidatos 
a prefeito só poderão contar 
com 18 contratações. Viçosa 
possui 1.832 eleitores. 

No Brasil, o maior núme-
ro de contratações poderá ser 
feito pelos candidatos da ci-
dade de São Paulo. Para o car-
go de prefeito, poderão ser fei-
tas até 97.719 contratações. Já 
para o cargo de vereador, o nú-
mero máximo será de 27.361. 

O município do Rio de Ja-
neiro vem logo atrás, poden-
do seus candidatos contra-
tar até 53.848 pessoas para as 
campanhas de prefeito e até 
15.077 para as de vereador. 
Os candidatos das cidades 
de Serra da Saudade (MG) e 
Araguainha (MT), que pos-
suem 959 e 954 eleitores, res-
pectivamente, somente pode-
rão contratar até 10 pessoas 
para as campanhas ao cargo 
de prefeito e até 5 para as de 
vereador.

Limites de gastos nas campanhas 
para prefeito nas capitais

Primeiro turno Segundo turno
Rio Branco (AC) 222.066,85 66.620,06
Maceió (AL) 4.504.729,69 1.351.418,91
Manaus (AM) 8.977.801,98 2.693.340,59
Macapá (AP) 1.182.802,88 354.840,86
Salvador (BA) 14.679.383,56 4.403.815,07
Fortaleza (CE) 12.408.490,10 3.722.547,03
Vitória (ES) 6.457.662,00 1.937.298,60
Goiânia (GO) 5.683.083,86 1.704.925,16
São Luís (MA) 3.142.045,97 942.613,79
Belo Horizonte (MG) 26.697.376,47 8.009.212,94
Campo Grande (MS) 6.679.971,85 2.003.991,56
Cuiabá (MT) 9.004.367,05 2.701.310,12
Belém (PA) - R$ 1.414.386,25 424.315,88
João Pessoa (PB) 2.465.246,00 739.573,80
Recife (PE) 6.607.443,14 1.982.232,94
Teresina (PI) 2.191.795,79 657.538,74
Curitiba (PR) 9.571.089,80 2.871.326,94
Rio de Janeiro (RJ) 19.858.352,08 5.957.505,62
Natal (RN) 5.490.293,93 1.647.088,18
Porto Velho (RO) 2.957.334,54 887.200,36
Boa Vista (RR) 1.830.123,37 549.037,01
Porto Alegre (RS) 5.849.383,99 1.754.815,20
Florianópolis (SC) 3.628.198,44 1.088.459,53
Aracaju (SE) 3.763.115,71 1.128.934,71
São Paulo (SP) 45.470.214,12 13.641.064,24
Palmas (TO) 7.765.256,92

Fonte: TSE

Candidatos em Natal 
poderão fazer até 
5.581 contratações

// Hermano Morais, em 2012, 
declarou ter gastos R$ 8 milhões 

HUMBERTO SALES / ARQUIVO  NOVO

MPC emite 
parecer 
pedindo 
suspensão dos 
pagamentos 

O procurador-geral 
do Ministério de 
Contas, Luciano 

Ramos, emitiu nesta 
quarta-feira (20) parecer 
pedindo a concessão 
de medida cautelar 
pela suspensão dos 
pagamentos realizados 
pelo Governo do Estado 
em favor da empresa 
responsável pelo estádio 
Arena das Dunas.

O parecer se refere ao 
processo nº 2.813/2011 
– TCE, que trata de 
fiscalização realizada sobre 
o processo de contratação, 
acompanhamento 
e controle dos atos 
referentes à parceria 
público-privada – PPP 
firmada entre o Estado, por 
meio do Departamento 
Estadual de Estradas e 
Rodagens – DER/RN, 
e a Arena das Dunas 
Concessão e Eventos S/A.

O procurador defende 
a concessão da medida 
cautelar em face da 
verificação dos fatos até 
aqui apurados, tendo em 
vista o potencial dano 
ao erário que, segundo 
ele, há de ser estancado 
com a determinação da 
suspensão dos pagamentos 
realizados pelo Governo 
do Estado à empresa 
responsável pelo estádio.

Segundo o parecer, 
da análise dos autos, 
observou-se que não 
houve o devido estudo de 
viabilidade econômica do 
contrato e, tampouco, as 
razões justificadoras para 
optar pela forma mais 
onerosa e prolongada de 
comprometimento de 
recursos públicos.

Além disso, justifica 
o parecer, verificaram-se 
inúmeras irregularidades 
que, por si só, são passíveis 
de justificar a nulidade 
do contrato, mas que, à 
baila do processo, são 
incontestavelmente 
aptas a justificar o pleito 
cautelar, em consonância 
e decorrência das 
irregularidades verificadas 
pelo corpo técnico.

“Em vista disso, este 
Ministério Público de 
Contas entende que 
o pedido cautelar ora 
apresentado quanto à 
suspensão do pagamento da 
parcela fixa é o mecanismo 
processual cabível para 
evitar o potencial dano ao 
patrimônio público, bem 
como desfazer o dano já 
delineado pelo sobrepreço 
até aqui demonstrado, 
uma vez que este processo 
terá uma tramitação 
demasiadamente 
longa, o que acarretará 
comprometimento de um 
montante ainda superior 
a ser desperdiçado pelo 
Estado do RN com a 
empresa concessionária”, diz.

A suspensão dos 
pagamentos das 
contraprestações 
mensais pelo Estado já 
havia sido sugerida no 
relatório de auditoria 
realizada pela equipe 
técnica da Comissão de 
Acompanhamento e 
Fiscalização da Copa 2014 
(CAFCOPA) do TCE. A 
equipe técnica detectou 
indícios de sobrepreço no 
contrato de concessão do 
estádio Arena das Dunas, 
o que poderá implicar 
em um dano ao erário no 
valor de R$ 451 milhões no 
período de 15 anos. Além 
disso, a auditoria imputou 
um dano ao erário efetivo 
de R$ 77 milhões, o qual 
teria ocorrido até abril 
deste ano. 

// Arena
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Embora pouco se fale, o 
governador Robinson Faria 
recebeu uma herança bendi-
ta da sua antecessora: uma re-
serva financeira de mais de R$ 
650 milhões  e uma lei apro-
vada pela Assembléia Legis-
lativa – a lei complementar 
526/2014 – que autorizava o 
saque desses recursos para 
pagamento de pessoal. Deci-
são que chegou a ser questio-
nada pelo Tribunal de Con-
tas, que chegou a sugerir a 
paralisação dos saques que 
continuaram enquanto havia 
dinheiro, mas a lei foi mantida.

Foi sacando esse dinheiro 
que o Governo atravessou o 
ano de 2015 sem atrasar o pa-
gamento dos servidores, e ain-
da aparecia como uma exce-
ção no meio da crise que atin-
gia outras unidades da Fede-
ração. Dinheiro que havia sido 
poupado para fazer um Fun-
do Previdenciário que garan-
tiria o pagamento das aposen-
tadorias dos servidores esta-
duais, mas que terminou sen-
do gasto.

Naquela oportunidade, Ro-

binson Faria declarou que “os 
saques realizados no fundo 
previdenciário para pagar a fo-
lha de pessoal nos primeiros 
meses do governo serão repos-
tos até o final da gestão. Este 
acordo foi firmado com o Mi-
nistério da Previdência. O atu-
al governo vai repor os saques 
feitos em 2015 e na gestão an-
terior”. Na última proposta en-
caminhada ao Legislativo, o as-
sunto é tratado de outra forma. 
A reposição do dinheiro saca-
do vai para as calendas....

Como esses recursos, nor-
malmente, são aplicados em 
prazo fixo (que garante) as 
maiores  taxas do mercado fi-
nanceiro, com a imposição 
de pesadas multas no caso 
de saque antecipado, do anti-
go Fundo Previdenciário, ain-
da sobrou uma soma em tor-
no de R$ 300 milhões.

Dois anos, muitos desses 
depósitos começaram a ven-
cer, permitindo a sua movi-
mentação. Ai o governo vol-
ta a bater as portas da Assem-
bléia Legislativa, na expecta-
tiva de conseguir autorização 

para gastar o que sobrou. No 
popular, uma proposta de ras-
par o tacho. Profundo conhe-
cedor da casa legislativa, que 
presidiu durante anos, Robin-
son imaginava aprovar a ma-
téria nas vésperas do início do 
recesso parlamentar, com um 
exame tipo vapt-vupt, sem dar 
tempo a maiores discussões, 
nem a necessidade de algum 
tipo de explicação.

Surpreendentemente, a 
Assembléia entendeu que não 
dava para aprovar a matéria 
sem ser examinada e o colé-
gio de líderes se pronunciou 
transferindo o seu exame para 
depois do recesso, no mês de 
Agosto, o que pressupõe a ne-
cessidade de real discussão 

com a colocação dos argu-
mentos em favor da aprovação 
e o estabelecimento dos pon-
tos negativos.

Vale lembrar que a situ-
ação financeira do RN é de-
sesperadora. Além do atrasa-
do do pagamento aos servido-
res, que vai aumentar a cada 
mês, a receita não está sendo 
suficiente para a transferência 
da parte dos outros Poderes e 
organismo com independên-
cia financeira. São setores da 
mesma administração públi-
ca que, até o mês passado pa-
reciam imunes a crise, e que 
permitiram, por exemplo, o 
Tribunal de Justiça liberar re-
cursos para o Executivo.

Como não se conhece a fi-
gura de uma pessoa capaz de 
departamentalizar o dinhei-
ro dos seus diferentes bolsos, 
gastando só o que está no da 
esquerda e poupando o da di-
reita, o Governo quer o que 
sobrou do Fundo Previdenci-
ário. – E depois? Depois é ou-
tra história. A gente raspa o ta-
cho primeiro e depois se trata 
do assunto

Inversão de valores
Os números de ontem, 
segundo uma organização 
médica, mostram a completa 
inversão de valores no 
atendimento médico do 
Hospital Walfredo Gurgel:
1 – Número de pacientes nos 
leitos hospitalares:  400;
2 – Número de pacientes 
jogados nos corredores e 
salas: 490.

Dia de eleição
Hoje tem eleição para a 
Diretoria da Fenaj (Federação 
Nacional de Jornalistas) e 
Comissão de Ética Nacional. 
O nosso Rio Grande do Norte 
tem candidatos: Ana Paula 
Andrade, Rudson Soares e 
Ana Paula Costa, todos da 
chapa 2.

Arte universal

De Serra de São Bento para o 
Mundo: Bernadete Claudino, 
radicada na Holanda, há 
cinco anos, voltou à sua terra 
e, na noite de hoje, abre uma 
exposição de sua pintura 
na Pousada Pedra Grande, 
em Monte das Gamelheiras, 
onde vai trazer as paisagens 

holandesas, especialmente as 
tulipas para sua terra agresta.

Posse na Academia
O poeta Jarbas Martins toma 
posse, na noite de hoje, na 
Cadeira nº 20 da Academia 
Norte-riograndense de Letras, 
que tem como patrona a 
poeta Auta de Souza e que 
já foi ocupada por Palmira 
Wanderley, Mário Moacyr 
Porto, Dorian Jorge Freire e 
José Hermógenes. A saudação 
ao novo acadêmico será feita 
pelo escritor Manoel Onofre 
Junior.

Dia de festas
A família Rocha se reúne, 
hoje, para festejar o modelito 
oito ponto oito do patriarca 
Nevaldo Rocha, fundador 
do império Guararapes/
Riachuelo/Midway Mall, 
lúcido, lépido e fagueiro

Anatomia na UFRN
Hoje, no 27º Congresso 
Brasileiro da Anatomia, que 
se realiza na Universidade 

Federal, o Departamento 
de Morfologia sediará o 
curso “Dissecação dos vasos 
superficiais dos membros 
inferiores”, ministrado pelo 
professor José Aderval Aragão.

Sem buracos
É possível que o nosso Rio 
Grande do Norte tenha 
encontrado uma solução para 
a má conservação de nossas 
estradas. No município de 
Nísia Floresta, a dra. Danielli 
Christine de Oliveira Gomes 
Pereira abriu um inquérito 
civil público e deu 60 dia para 
que o diretor do DER, general 
Jorge Ernesto Fraxe, conclua 
o processo licitatório para a 
recuperação de estrada RN 
063. A dra. promotora só não 
disse onde está o dinheiro 
para a obra.

Audiência conjunta
Na tarde de hoje, na Justiça 
Federal, duas instâncias 
judiciais realizam uma 
audiência conjunta para 
cuidar de um mesmo 

problema: o juiz Marco 
Bruno Miranda, da 6ª Vara 
Federal e o Juiz do Trabalho 
Cácio Oliveira, realizam essa 
audiência conjunta para 
tratar dos processos que 
tratam da dívida trabalhista 
acumulada pelo ITORN e 
uma execução fiscal que tem 
como réu o hospital.

Cardápio novo

Na abertura da 11ª edição 
do Festival Gastronômico 
Brasil Sabor, promovido pela 
Abrasel, na Arena Brasil Sabor 
(Arena das Dunas), reunindo 
os principais restaurantes de 
Natal, a maior novidade fica 
por conta da Pizzaria Reis 
Magos. A Pizza Sertaneja, 
contando com carne de sol, 
nata e queijo de coalho.          

Yes, temos projetos
A nomeação da delegada 
Kalina Leite para a Secretaria 
Extraordinária de Gestão 
de Projetos, por si só pode 
desmentir a ideia de que o RN 
não tem projetos. Bastava ela 
divulgar a lista dos projetos 
prioritários a que vai se dedicar.

Raspar o tacho

ZUM  ZUM  ZUM

Do limão a limonada

O que diz Tagore...

O episódio verificado na Escola Limírio D’ávila, em Par-
namirim, que gerou tanta comoção, justificadamente, bem 
poderia servir de alerta para que prefeituras e governo ins-
tituíssem um programa, ou algo do tipo, capaz de reunir no 
mesmo modelo o combate à violência - incluindo o tráfico 
de drogas - e o acompanhamento do desempenho escolar. A 
depredação da escola, após uma série de destruições que du-
rou quase uma semana, ocorreu por razões que ainda estão 
sendo investigadas pela polícia. 

Fala-se na presença de representantes do tráfico, em ame-
aças contra professores e vigilantes da escola, reação a algu-
mas medidas adotadas pelo colégio e vandalismo mesmo, 
puro e simples. A polícia tem obrigação de investigar e en-
caminhar os responsáveis para a punição devida, na Justiça.

É necessário reconhecer a dificuldade de professores e 
demais profissionais que atuam na rotina escolar em manter 
a eficiência do sistema e a qualidade na oferta de ensino se 
não há sequer a segurança mínima de que precisam.

É esta a reflexão que precisa ser feita pelos gestores públi-
cos. Tomar o que ocorreu com a escola de Parnamirim como 
exemplo e verificar como anda a situação em outros colégios. 
Vale para o município de Parnamirim e para qualquer outro. 
O governo estadual pode contribuir de forma ainda mais efe-
tiva do que o verificado com a Ronda Escolar, ampliando-a a 
fim de evitar registros de violência.

O caso da escola Limírio D’ávila tem de ser observado e 
entendido além do pontual. Afinal, quantos não são os mu-
nicípios que sofrem dificuldade semelhantes, ainda que não 
haja a depredação do prédio, mas a incidência de espisódios 
de violência que comprometem o funcionamento adequado 
da rotina de aprendizado?

As secretarias e a própria polícia bem poderiam criar ca-
nais específcos de diálogo, com o objetivo de tratar os proble-
mas que ocorrerem com a urgência de que necessitam. No 
caso de Parnamirim, foram mais de cinco dias de destruição, 
a olhos vistos, sem que ninguém tomasse providências - nem 
a polícia, nem representantes da comunidade.

Município nenhum do Rio Grande do Norte pode se dar 
ao luxo de assistir a episódios parecidos com aquele, tantas 
são as demandas a serem enfrentadas e vencidas. Aliás, mes-
mo que não houvessem outros problemas, a destruição de 
um bem público é inadmissível. Passados o susto e a revolta 
com o que aconteceu, é hora de juntar os cacos, literalmente, 
e promover a grande virada, transformando esta escola em 
modelo de funcionamento e gestão.

 

Acho graça quando ouço dizer que os peixes dentro 
d’água estão com sede. Você vaga inquieto, de floresta em flo-
resta, enquanto a realidade está dentro da sua morada. A ver-
dade está aqui! Vá aonde quiser, ao norte ou sul; até que você 
tenha encontrado Deus em sua alma, todo o mundo lhe pa-
recerá inexpressivo. 

Para quem sabe amá-lo, o mundo de sua máscara de infi-
nito torna-se pequeno como uma canção, como um beijo do 
Eterno. Existo...,que perpétua surpresa é a vida! ...Lemos mal 
o mundo e logo dizemos que o mundo nos engana. Quan-
tas barricadas o pensamento do homem ergue contra si pró-
prio. Se lanço minha própria sombra no caminho, é porque 
há uma lâmpada em mim que não se acendeu...

Chega a manhã trazendo na mão a cesta de ouro com a 
grinalda da formosura para coroar a terra em silêncio! Che-
ga a noite pelas veredas não andadas dos prados solitários, já 
abandonados pelos rebanhos! Traz, na sua bilha de ouro, a 
fresca bebida da paz, recolhida no mar ocidental do descanso. 
Mas onde o céu infinito se abre, para que a alma possa voar, 
reina a branca claridade imaculada. Ali não há dia nem noite, 
nem forma, nem cor, nem sequer nunca, nunca, uma palavra!

Que importa que uns homens sejam bons e outros não 
o sejam? São viajantes do mesmo caminho. Não julgues. Ah, 
o tempo voa e toda a discussão é inútil. Olha, as flores flores-
cem à beira do bosque, trazendo uma mensagem do céu; 
com as chuvas de julho, a erva inunda a terra de verde e en-
che a sua taça até à borda. Esquecendo a identidade, enche 
o teu coração de simples alegria. Viajante, disperso ao longo 
do caminho, o tesouro amontoa-se à medida que caminhas.

Se não falas, vou encher o meu coração com o teu silên-
cio e aguentá-lo. Ficarei quieto, esperando, como a noite em 
sua vigília estrelada, com a cabeça pacientemente inclinada. 
A manhã certamente virá,  a escuridão se dissipará, e a tua 
voz se derramará em torrentes douradas por todo o céu. En-
tão as tuas palavras voarão em canções de cada ninho dos 
meus pássaros, e as tuas melodias brotarão em flores por to-
dos os recantos da minha floresta.

Senhor! Dá-me a esperança, leva de mim a tristeza e não a 
entrega a ninguém. Senhor! Planta em meu coração a semen-
teira do amor e arranca de minha alma as rugas do ódio. Aju-
da-me a transformar meus rivais em companheiros, meus 
companheiros em entes queridos. Dá-me a razão para ven-
cer minhas ilusões. Não me deixe ser um cordeiro perante os 
fortes e nem um leão diante dos fracos. Imprime em meu co-
ração a tolerância e o perdão e afasta de minha alma o orgu-
lho e a presunção. 

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO SECRETÁRIO DA HABITAÇÃO DA 
PREFEITURA, GETULIO BATISTA, SOBRE A 
REMOÇÃO DA FAVELA DO MARUIM.

“Por questão de segurança 
prefiro não dizer o dia”.

• O Escritório Erick Pereira, a Fecam 
e a Femurn promovem hoje, em 
Assu, o seminário “O que muda nas 
eleições 2016”.
• Ubirajara Araújo de Oliveira é 
o novo diretor da Penitenciária 
Francisco Pereira Nóbrega, de 
Caicó.

• Hoje completa 125 anos da 
promulgação da 1ª Constituição 
do RN.
• Faltam só 15 dias para abertura 
dos Jogos Olímpicos do Rio.
• Completa 185 anos, hoje, da 
criação da Terceira Vara da Justiça 
de Natal.

• O PSDB marcou para sábado 
a sua convenção municipal de 
Mossoró, que vai homologar a 
candidatura do empresário Tião 
da Prest.
• O XI Encontro Nacional de 
Estudantes de Energia Elétrica 
continua até sábado na UFRN.

• Na manhã de hoje, na Praça 
Gentil Ferreira, Alecrim, o Hapvida 
Saúde promove uma Ação 
Preventiva com o tema “Férias”.
• A cobertura de vacinação contra a 
febre aftosa no RN atingiu 95%.
• Academia de Letras Jurídicas abriu 
a vaga de Joanilo de Paula Rego.

Artigo Moura Neto
Jornalista    mouraneto@novojornal.jor.br
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Terá que ser um peme-
debista - asseguram as me-
lhores fontes - de certa tradi-
ção no partido e da confian-
ça absoluta da família Alves, 
o nome para cumprir a mis-
são de ser vice do prefeito Car-
los Eduardo. A tradição se im-
põe para que fique atestada 
a autenticidade da participa-
ção partidária na composição 
de forças e, a segurança, por 
precaução, afinal o prefeito 
que hoje tenta o novo manda-
to amanhã pode ser a opção 
para disputar o governo e re-
nunciar ao maior reduto polí-
tico do Estado. 

O que parecia bem fácil 
pelo favoritismo do seu nome, 
parece que acabou sendo o 
obstáculo mais delicado. Não 
é que falte ao partido autono-
mia de decisão, mas, em po-
lítica, as circunstâncias de-
terminam os crivos. Politi-
camente o partido tem dois 
nomes,Álvaro Dias e Herma-
no Morais, e ambos de ori-
gem tradicional. Mas a esta al-
tura, avaliam alguns observa-
dores, pode até ser temerário 
subestimar a contribuição do 
empresário Marcelo Queiroz 
como o representante da esfe-
ra privada.

E se o jogo em dado mo-
mento foi mais fácil e a famí-
lia menos dividida na opção 
de nomes, agora parece mais 
presa com mais de dificulda-
de de descartar a candidatu-
ra do empresário quando a es-
cassez de recursos enxuga os 
cofres do partido. Mas, a moe-
da tem outra face: o fundo par-
tidário do PMDB é o segundo 
mais polpudo, depois do PT, e 
pode nutrir a campanha, mes-
mo tendo muitas candidatu-
ras nos 167 municípios do Es-
tado. O jogo político contra o 
jogo financeiro, eis a questão.

Além do mais, o território 
pemedebista não parece uma 
planície. Lá dentro,convivem 
dois sonhos de conquista em 
2018: o projeto Carlos Edu-
ardo de governar o Estado, 
depois de quatro mandatos 
como prefeito da capital, e 
cumpre como candidato o de-
ver precavido de negar; e o so-
nho do deputado federal Wal-
ter Alves de ser o governador 
com sua marca jovem e o so-
pro forte do seu pai, o senador 
Garibaldi Filho, o estilo suave 
eoligarca em nome da união 
da família e suas vitórias. 

Neste momento, principal-
mente tangido pela força da 
onda moralizadora que var-
re o país, os ventos da opinião 
pública são favoráveis a Car-
los Eduardo. A grande frag-
mentação de candidatos se 
pode assegurar um segundo 
turno, nem por isso, entre eles, 
há alguém hoje com um per-
fil capaz de ameaçar sua elei-
ção, mas a campanha nem 
sempre cumpre a trajetória 
que os protagonistas desejam 
e planejam. O marketing não 
faz milagres quando a alma 
popular resolve fazer as pró-
prias escolhas.

Neste momento, e sem 
negar o peso das últimas mo-
vimentações e démarches do 
empresário Marcelo Quei-
roz, as alternativas mais pro-
váveis ainda estão entre Her-
mano Morais e Álvaro Dias, 
sob pena da direção do parti-
do enfrentar reações. Mesmo 
familiar, com seu mando den-
tro de casa, o PMDB não pode 
abusar a ponto de impor cri-
térios que não sejam bem de-
glutidos pela base. Não é hora 
de mandonismos. Esse tem-
po passou. O que vale hoje é 
buscar uma boa sintonia com 
as ruas. 

Selo de garantia?

“Terroristas são ressentidos: 
sujeitos que procuram lá 
fora a justificação para seu 
ódio interior.”
João Pereira Coutinho

1. MOSSORÓ
O ‘já ganhou’ pode ser o 

maior adversário da ex-gover-
nadora Rosalba Ciarlini para 
ser prefeita de Mossoró, sua 
origem política, na eleição des-
te ano. Mesmo que tudo pare-
ça ainda sem dificuldades.

2. PERIGO
O ‘já ganhou’ pode benefi-

ciar o candidato do PSDB, Se-
bastião Couto, o Tião da PREST, 
um nome de origem humilde e 
hoje um forte empresário na 
área do petróleo que pode en-
durecer a campanha.

3. FRACO
O outro candidato que Ro-

salba vai enfrentar, o atual pre-
feito, Francisco José Júnior 
que vai disputar pelo PSD do 
governador Robinson Faria 
diante do desgaste que enfren-
ta no eleitorado de Mossoró. 

4. VICE
A escolha do vice é outro 

dado: se um nome da confian-
ça forte e pessoal de Rosalba 
é sinal de que pode deixar a 
Prefeitura e disputar uma ca-
deira do Senado logo na elei-
ção de 2020. É bom esperar.

JOGO - São vários os nomes 
no jogo de especulações 
em torno do vice. Há até 
quem lembre a indicação 
do engenheiro Jaime Mariz 
como a forma de unir os 
interesses dos primos 
Garibaldi e Henrique. Será?

GALERIA - Dia 25, às 18horas, 
a cerimônia de aposição do 
retrato do empresário Antônio 
Gentil na galeria da centenária 
Associação Comercial, na 
Ribeira. O representante da 
Serra do Cuó com todas as 
honras.

LUTA - O deputado Rafael 
Motta foi ao ministro dos 
transportes, portos e aviação 
em busca de conseguir os 
investimentos para que o 
Porto-Ilha possa ampliar a 
capacidade de exportação, 
hoje ainda limitada.

EFEITO - A falta de 
equipamentos indispensáveis 
à sua modernização tem 
produzido prejuízos na 
exportação do sal para o 
Chile, um país comprador do 
Brasil. O Ministro Maurício 
Quintella prometeu atender.

FÚRIA   - Os amarelinhos 
voltaram a manter em riste, 
como fuzis, seus talões de 
multa nas esquinas da cidade 
e onde nem sempre ajudam 
o trânsito a fluir. Parece que é 
multando que a mobilização 
se contenta.

ASFALTO - Antes o asfalto 
chegava mais nas ruas e 
avenidas escolhidas como 
rotas de linhas urbanas. Agora 
o critério parece voltado para 
a maquiagem das ruas mais 
vistosas. Melhor do que tê-la 
esburacadas. 

BRASIL - Já as livrarias, 
os três ensaios sobre 
o Brasil reunidos em 
‘Autoimperialismo’, o novo 
livro de Benjamin Moser, o 
norte-americano considerado 
hoje como o maior biógrafode 
Clarice Lispector.

TESE - A ideia de Moser 
foi desenvolver a tese de 
que o Brasil é uma nação 
imperialista ao avesso, ou 
seja, um país voltado para 
conquistar a si mesmo. Por 
isso ‘constantemente invade 
seu próprio território’.

ELEIÇÃO - Professor Ivo 
Dantas e advogada Lúcia 
Jales são candidatos à 
Academia de Letras Jurídicas 
do RN para a vaga de Joanilo 
de Paula Rego. Inscrições 
ainda estão abertas como 
determina seu regimento. 

POSSE - Dia 21 é o poeta 
Jarbas Martins que toma 
posse como imortal da 
Academia Norte-Rio-
Grandense de Letras. Será 
saudado pelo escritor Manuel 
Onofre Jr numa sessão que 
vai reunir os anos sessenta.

LIMINAR - O advogado 
Armando Holanda - é membro 
da entidade - protocolou o 
pedido de liminar para que a 
Justiça garanta a reabertura do 
Instituto Histórico, fechado e 
embargado pelo Patrimônio 
Histórico.

MILÊNIO - A cadela 
Duquesa, segundo informa 
o Cemitério da Passagem, 
na Zona Norte, é a primeira 
cremada no Vila Pet. Informa 
a assessoria, lá bichos serão 
cremados com o mesmo 
respeito dado às pessoas. 

PALCO

CAMARIM

Desrespeito
Depois de assistir a destruição de uma escola, durante 

24 horas, em Parnamirim, fiquei me perguntando se não 
existe polícia naquele município. Não consigo entender 
como o secretário de Educação do município, José Rildo 
Martins Cruz, nem o prefeito Maurício Marques do Santos, 
tomaram nenhuma medida para impedir a destruição de 
uma escola mostrada ao vivo na TV. Ninguém me conven-
ce que essas duas autoridades não tomaram conhecimen-
to do fato. É lógico que algum dos seus assessores lhe avi-
saram. Por qual motivo não fizeram nada, por medo ou por 
comodismo? Se foi por medo deveriam pedir demissão, se 
foi por omissão deveriam ser demitidos sumariamente. No 
caso do prefeito, deveria ter renunciado ao cargo para po-
der novamente encarar os seus eleitores.

Senhor secretário e senhor prefeito, vossas excelências 
deram uma demonstração de incompetência incomensu-
rável. Deixaram que os vândalos destruíssem uma esco-
la, "apagando o futuro" de uma juventude carente de saber, 
como disse hoje o comentarista da TV Globo, Alexandre 
Garcia, uma das vozes mais lúcidas do jornalismo. O prefei-
to não deve estar preocupado, pois não pode se candidatar. 
Mas ele vai ficar na história de Parnamirim como o prefei-
to que deixou que destruíssem uma escola. Essa escola foi 
construída com o dinheiro do povo e o povo merece respei-
to. O senhor merece nota Zero pelo desrespeito para com a 
educação.

P.S. Peço permissão para anunciar que no dia 18 de agos-
to, na Academia Norte-rio-grandense de Letras, estarei lan-
çando o meu novo livro "Romance no gueto de Varsóvia", a 
história de dois jovens que viveram o drama do Holocausto.
Geraldo Batista

Via email

Escola de Parnamirim
Não irão recuperar nem um pedaço de fio. Acho até gra-

ça eles pedirem devolução. Deveriam não ter abandonado 
isso sim. 
Cristiane Velassy

Via Instagram

cartas@novojornal.jor.br

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Economia Criativa
Sempre fui favorável ao lançamento de cursos foca-

dos em criatividade. Cursosque possam formar profissio-
naispara segmentos onde a geração de ideias é o combus-
tível básico para a criação de bens e serviços de alto valor 
agregado.

Dessa forma, sinto um imenso orgulho ao ver milhares 
de mentes inquietas que entram todos os anos em nossas 
salas em cursos como Arquitetura, Design (Gráfico e de In-
teriores), Audiovisual, Publicidade, Moda, Jogos Digitais, 
entre outros. Sempre acreditei no potencial desses segmen-
tos e, para minha enorme felicidade, pude constatar a vera-
cidade dessa “crença” nesta semana.

Em um excelente estudo do IPEA, os pesquisadores Oli-
veira, Araújo e Silva, esmiuçaram a evolução da economia 
criativa no Brasil e chegaram a interessantes conclusões 
(Ipea – Texto para Discussão 1880: Panorama da Economia 
Criativa no Brasil; 2013). 

Após uma discussão inicial sobre o próprio escopo e de-
finição do conceito sobre tal “economia”, eles enumerara-
mfatos interessantes, que podem tam-bém ser claramente 
observados em nossas salas de aulas através de uma sim-
ples observação diária do comportamento dos nossos alu-
nos dos cursos men-cionados anteriormente.

Primeiro: os trabalhadores desses segmentos necessi-
tam utilizar a criatividade e o simbólico em suas ativida-
des produtivas. Eles necessitam desenvolver a capacidade 
de sintetizar, isto é: “peneirar dados, percepções e materiais 
para criar algo novo e útil”. Também necessitam ter um forte 
espírito empreendedor, buscando transformar suas ideias 
em produtos e serviços úteis para toda a sociedade.

Segundo: esses segmentos sãodinâmicos e crescem a 
taxas superiores aos segmentos tradicionais da economia;

Terceiro: promovem a diversificação econômica, a ino-
vação e podem relacionar-se, simbioticamente, com as no-
vas tecnologias; também podem promover o desenvolvi-
mento das regiões onde estejam inseridos (tanto urbano 
quanto rural);

Por último, os autores notam que esses segmentos pos-
suem profissionais, na média, mais qualificados e com 
maior remuneração e que oferecem empregos de melhor 
qualidade e níveis de satisfação acima das ocupações de 
rotina.

Sendo o Brasil um país com alto potencial cultural e 
criativo, deveríamos então estar na dianteira do desenvol-
vimento dessa nova ordem econômica mundial, correto?!

Infelizmente, nesse ponto, o estudo mostra o enorme 
abismo entre o potencial e a realidade. Em números for-
mais, a economia criativa no Brasil representa algo ao redor 
de somente 2% de nosso PIB (três vezes menor que a par-
ticipação desses segmentos na França em 2003, por exem-
-plo!). Mesmo assim,ainda prefiro ser otimista e ver o quan-
to temos por crescer. 

Criatividade, fome de estudo, cultura diversificada e 
vontade de inovar motivam milhares de jovens a entrarem 
em nossa Universidade todos os anos. Acredito neles e em 
seu potencial de construir uma nova realidade e fazer da 
Economia Criativa um motor de desenvolvimento econô-
mico e social para o nosso país! 

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novojornal.jor.br
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

NOTA DE ESCLARECIMENTO
Em relação à reclamação da leitora na coluna Novo-

Whats, os Correios informam que a agência do Alecrim en-
contra-se temporariamente fechada para reforma, que pre-
vê a ampliação e modernização da unidade visando uma 
maior capacidade de atendimento à população. O proje-
to técnico da obra está em fase de elaboração e a previsão 
de conclusão da reforma é em 2017. A agência está funcio-
nando provisoriamente na Rua Princesa Isabel, 711, Cida-
de Alta. Os clientes têm também como alternativa para uti-
lização dos serviços postais dos Correios no bairro do Ale-
crim a agência franqueada localizada na Rua Presidente 
Sarmento, 648.
Assessoria de Comunicação dos Correios
Via email
 
Convocação

Minha sugestão é uma matéria sobre a convocação de 
professores temporários pela Prefeitura de Natal... Existem 
professores aprovados em concurso dentro das vagas que 
ainda não foram chamados. Porém os processos seletivos 
para temporários estão chamando e ocupando as vagas de 
professores efetivos.
Karla Nunes
Via NOVOWhats

 
NOVOWhats

Muito boa essa do NOVOWhats. Informação nunca é de-
mais! Ainda mais pra mim que fico com preguiça de ir site a site. 
Aline Romão
Via NOVOWhats
 
NOVOWhats - 2

Parabéns ao NOVO. Sempre preciso dessas noticias. Não 
consigo mais viver sem elas. Obrigado a vocês que fazem o 
NOVO.
Miller Fernandes
Via NOVOWhats
 
NOVOWhats - 3

Muito bom receber essas notícias por whatsapp. Parabéns, 
NOVO.
Jonathan Bezerra
Via NOVOWhats
 
NOVOWhats - 4

Ótimas notícias que vocês mandam. Fico informado de tudo 
que acontece.
Carlos Henrique
Via NOVOWhats

 
Cadastre-se: 

Para ser o próximo leitor a receber diariamente as no-
tícias e boletins no NOVOWhats no seu celular, basta adi-
cionar o número 991133526 no seu WhatsApp e nos enviar 
uma mensagem com seu nome e bairro.  Quer acompanhar 
o NOVO pelo canal “NOVO no Telegram”? Acesse: bit.ly/
novotelegram. Também estamos no WhatsApp, Twitter, Fa-
cebook, Instagram, Snapchat, Youtube (todos esses com o 
perfil novojornalrn), app NOVO Digital e pelo portal: novo-
jornal.jor.br.

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

+LIDASDESTAQUES NOVO
CLIQUE

Tá chegando o dia do Cássia Eller – O 
Musical e você ainda sem ingresso porque 
tá com pouca grana? Acessa o nosso perfil 
do Twitter (@NovoJornalRN) e saiba como 
conseguir o ingresso pela metade do preço.

Colisão envolvendo três carros na altura da 
Rua Ceará Mirim deixou o trânsito caótico 
na av. Hermes da Fonseca, ontem (20) pela 
manhã.

Campanha #essaminhaparada continua 
bombando na nossa página do Facebook. 
Corre lá, dá aquele famoso ‘like’ e posta a 
foto da sua parada de ônibus. Quem sabe 
você não ganha essa disputa?

Há 10 anos, América perdia 
o volante Hélder

Ex-BBB Cacau surpreende 
em novas fotos: 

Juíza pede suspensão do 
WhatsApp em todo o Brasil: Olha a visita que o nosso leitor recebeu na manhã de hoje! A 

iguana estava pegando um atalho para passar, em segurança, 
pelas árvores, para um descampado do outro lado da rua, no 
bairro Pitimbu.

Gérson de Castro
Jornalista    gersondecastro@novojornal.jor.br

Jornal da Redação

A violência não é algo novo no ambiente das escolas públicas 
brasileiras. Não é em Natal, nem no Rio Grande do Norte nem no 
Brasil. Há muito são registrados casos de professores agredidos 
por alunos, estudantes agredidos por outros dentro do ambiente 
escolar ou mortos até no portão da escola. Há muitos anos casos 
de violência vem provocando uma série de problemas, como li-
cença de professores para tratamento de saúde, evasão, aumento 
do consumo de drogas, ataques a porteiros e outros profissionais 
responsáveis pela segurança dos estabelecimentos de ensino.

O ambiente escolar está contaminado pelo clima de violên-
cia que anda campeando em nossas cidades, principalmen-
te nas periferias. Isso não é novidade. Não deveria surpreender 
ninguém. Mas, a pergunta que não quer calar é a seguinte: por 
que a Escola Municipal Limírio Cardoso Dávila, na comunida-
de de Bela Parnamirim, o terceiro município do Rio Grande do 
Norte foi completamente destruída em menos de uma semana, 
após um longo histórico de depredações?

As respostas são muitas. Muitos fatores contribuíram para 
a total destruição de uma escola que custou cerca de R$ 2 mi-
lhões, foi alvo de uma recente reforma de banheiros, completa-
mente destruídos por quem deveria preservá-los. Má adminis-
tração, falta de maior integração com a comunidade, problemas 
de relacionamento entre diretores e professores, falta de maio-
res investimentos por parte do Poder Público. São muitos os fa-
tores. E as perguntas não param. Porque, simplesmente, não há 
respostas conclusivas.

Agora, só restam paredes. Parte do teto da escola já se foi. 
Seus armários, portões arrancados e roubados. Os livros didá-
ticos rasgados e queimados. Os sanitários quebrados. Não há 
mais inteiro dentro da escola onde deveriam haver aulas, ri-
sos, lições, crianças e jovens recebendo informações úteis para 
construir uma vida melhor. Os professores se foram, atemoriza-
dos, os alunos que desejavam estudar se calaram, com medo de 
retaliações, impotentes diante da ação de vandalismo que é fru-
to de uma curiosa associação entre aproveitadores e traficantes. 

E na frente da escola, na tarde da segunda-feira, 18, havia 
uma viatura da Polícia Militar. Os soldados já não tinham mais 
o que proteger. Crianças, jovens e adultos passavam diante dos 
policiais carregando o que sobrou. Restos de uma escola que 
ninguém protegeu, que ninguém se arriscou a defender, restos 
de uma civilidade perdida, restos da Educação Pública de quali-
dade com que muitos sonham, mas poucos tem coragem de se 
sacrificar para construir.

De inteiro, na Escola Limírio Cardoso Dávila só existe uma 
amarga lição, a de que a administração irresponsável por parte 
de gestores públicos, a falta de comunicação e integração com 
a comunidade, a falta de coragem para enfrentar os criminosos 
e a omissão perigosa dos poderes públicos, principalmente na 
área da segurança pública, tem um alto poder de destruição.

Tudo isto somado pode matar. Matar uma escola, destruir so-
nhos, consumir esperanças, inviabilizar ensinamentos e - o mais 
grave de tudo isso – destruir a civilização e permitir a barbárie.

Se nada restar da Escola Limírio Cardoso Dávila, se nada 
for feito, se ela não ressurgir, então constataremos, com triste-
za que o crime venceu. E a Educação Pública perdeu. Se nada fi-
zermos para defender escolas como a de Bela Parnamirim, tere-
mos uma vida pela frente para lamentar. E para nos arrepender-
mos de não ter feito. E não poderemos dizer que não sabíamos, 
que não tínhamos conhecimento de nada. 

Os restos da Escola estão na nossa cara. Diante dos nossos 
olhos. Só não vê quem não quer.

Se não formos capazes de defender uma escola pública, os 
derrotados de hoje serão os alunos, suas famílias, os professores, 
os gestores da Educação.

Amanhã seremos todos nós.

Quem perde com a 
morte de uma escola

FRASES
Os leitores desta coluna e 

do NOVO que me perdoem 
se exagero, mas decidi dedicar 
esta edição integralmente 
à questão da destruição 
da Escola Municipal 
Limírio Cardoso Dávila, em 
Parnamirim. Faço isso porque 
sou filho da Escola Pública. 
Faço isso porque, a exemplo de 
muitos, julgo a destruição de 
uma escola um dos atos mais 
covardes e bárbaros. Reúno 
a seguir frases publicadas em 
reportagens do NOVO e do 
jornal Tribuna do Norte:  

OMISSÃO
“Eles chegam aqui, retiram 

as coisas, mas a gente não 
tem o que fazer. Estamos 
patrulhando a área, mas 
quando a gente chega eles 
fogem. O certo era prender 
quem está roubando no 
começo. Agora não tem mais 
o que fazer”. Do sargento 
Clodoaldo Alves, da Polícia 
Militar, que comandava uma 
viatura enviada ao local da 
destruição na segunda-feira, 
18 de julho. Detalhe: nos 
primeiros dias, a PM informou 
não ter sido acionada a tempo 
de evitar a destruição.

OMISSÃO II
“Eles estão brigando 

pelo tráfico. Recebíamos 
denúncias direto da direção 
da escola, mas não se tinha 
muito o que fazer. Não damos 
murro em paredes sabendo 
que vamos quebrar a mão”. 
Do sargento Clodoaldo 
Alves, da Polícia Militar, que 
comandava uma viatura 
enviada ao local da destruição 
na segunda-feira, 18 de julho. 
E outra: “O que o garoto está 
levando já está abandonado”, 
do mesmo sargento, diante 
da retirada de entulhos e mais 
objetos da escola.

PROMESSAS
“É um compromisso meu 

fazer a devolução da escola à 
comunidade. Quero elaborar 
um plano para fazer uma ação 
intersetorial, quero contar 
com a ajuda do Executivo, 
do Ministério Público e da 
Polícia Militar. Vou restaurar 
e devolver”. Do secretário 
municipal de Educação de 
Parnamirim, Rildo Cruz. 
“Os alunos não vão perder 
o ano ano letivo, isso eu 

garanto”, sobre a transferência 
de alunos para um outro 
estabelecimento de ensino.

GREVE E OMISSÃO
“Há uma greve todos os 

dias nas escolas dos pobres, 
porque nós tiramos dinheiro 
do nosso bolso para comprar 
Piloto (principal atômico) 
para levar brinquedos para 
as crianças. Essa greve é 
alimentada pelo Poder 
Público”, de uma professora 
de Parnamirim ao relatar a 
realidade das escolas da rede 
municipal. 

MEDO E FÉ
“Não voltaremos para 

o mesmo lugar”. “Somos 
educadores, resistimos até 
onde foi possível para educar 
as crianças da escola”. De 
professores da Escola Limírio 
Cardoso Dávila, garantindo 
que não pretendem voltar a 
lecionar no estabelecimento 
se ela for reconstruída na 
mesma comunidade. “A Escola 
Limírio Cardoso mantém 
viva (sic) a fé e a esperança na 
Educação”, faixa exibida por 
professores em manifestação 
realizada em Parnamirim.

SEM COMPROMISSO
“Muitos até são 

frequentadores da escola, 
mas não veem a escola 
como instrumento de 
transformação da vida 
deles. Eles veem a escola 
como empecilho e acabam 
quebrando aquilo que 
é deles”, do professor de 
Geografia José Marcos 
Correia, que trabalha em um 
estabelecimento de ensino 
próximo ao tentar explicar o 
descompromisso de alunos 
com a manutenção da Escola 
Limírio Cardoso Dávila.

ATITUDE
“Acima de tudo, para 

dizer a toda a sociedade que 
nós estamos indignados e 
feridos. Um bem maior, que 
é a Educação, foi ferido e até 
morto, como é o caso dessa 
escola”, da professora Maria 
José Pinheiro, coordenadora 
de uma escola municipal da 
rede pública de Parnamirim 
e uma das principais 
articuladoras da manifestação 
dos professores em defesa 
da Escola Municipal Limírio 
Cardoso Dávila.
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Dólar  Comercial: 3,404 Ibovespa: +0,44%    49.442,78

Selic: 14,25% IPCA: +0,78%Euro 3,853

Nova linha de empréstimo com condições mais favoráveis aos trabalhadores deveria ter entrado 
em vigor em março, quando a presidente afastada Dilma Rousseff enviou a MP ao Congresso 

Uso do FGTS para consignado 
deve sair só em setembro

A 
Caixa Econômi-
ca Federal vai 
levar pelo me-
nos mais dois 
meses para ti-

rar do papel o uso do FGTS 
como garantia para emprés-
timos consignados. A nova li-
nha, com condições mais fa-
voráveis aos trabalhadores, 
tendo em vista que a garantia 
diminui o risco de os bancos 
tomarem calote, deveria es-
tar em vigor desde 30 de mar-
ço, quando o governo da pre-
sidente afastada Dilma Rous-
seff mandou a Medida Provi-
sória (MP) ao Congresso. Mas 
só vai estar disponível, segun-
do estimativas do governo, 
em setembro.

O trabalhador que quei-
ra usar 10% do saldo do FGTS 
e a totalidade da multa resci-
sória (de 40% sobre o total de-
positado pelo empregador) 
como garantia para um em-
préstimo consignado ainda 
não vai encontrar essa opção 
porque o sistema que permi-
tiria aos bancos criar a linha 
não foi desenvolvido pela 
Caixa.

O banco respondeu, em 
nota, que, nas próximas sema-
nas, vai iniciar as "tratativas no 
âmbito técnico", inclusive so-
bre a formatação do modelo 
operacional. Só então pode-
rá estimar o prazo necessário 
para o desenvolvimento e im-
plantação do novo serviço. "A 
Caixa destaca que já tem de-
senvolvido estudos e adota-
do medidas internas que in-
dependem da formatação do 
respectivo modelo operacio-
nal, de modo a favorecer a 
implantação mais qualifica-
da desse novo processo", afir-
mou a instituição. 

O conselho curador do 
FGTS, formado por represen-
tantes do governo, dos traba-
lhadores e dos patrões, tam-
bém não fez sua parte, que 
era definir as condições des-
se empréstimo, ou seja, as ta-
xas mensais e o número má-
ximo de parcelas que podem 
ser cobrados nas operações. 

Segundo o coordenador-
-geral do FGTS no Ministério 
do Trabalho, Bolivar Moura 
Neto, a decisão sobre as carac-
terísticas desses empréstimos 
só deve sair em setembro. 
Nesta quarta-feira, 20, o con-
selho curador se reúne, mas 

o assunto não está na pau-
ta. Uma das propostas é que 
os juros do consignado com 
garantia do FGTS sejam se-
melhantes aos cobrados nas 
operações para os aposenta-
dos do INSS, de 2,34% ao mês. 
No entanto, segundo Moura 
Neto, o conselho curador só 
quer bater o martelo sobre a 
taxa quando for possível que 
os trabalhadores contratem 

a operação no dia seguinte, o 
que depende da Caixa. 

Os bancos cobram juros 
menores - em comparação 
com outras linhas - nos em-
préstimos consignados por-
que os descontos são feitos 
diretamente na folha de pa-
gamento. No caso dos traba-
lhadores da iniciativa priva-
da, porém, havia resistência 
por parte das instituições fi-

nanceiras por conta do ris-
co de os empregados serem 
demitidos. 

Os bancos eram mais res-
tritivos aos trabalhadores da 
iniciativa privada por conta 
desse risco. A maior parte do 
consignado é destinada a fun-
cionários públicos e aposen-
tados e pensionistas do INSS, 
que respondem por mais de 
90% do que foi desembolsado.

JURO MAIOR
O risco de calote por con-

ta da demissão também en-
carecia as operações para os 
trabalhadores do setor pri-
vado que pagaram, em mé-
dia, 43,9% de juros ao ano, em 
maio, segundo dados do Ban-
co Central, enquanto os fun-
cionários públicos e benefici-
ários do INSS pagaram 27,7% 
e 30,7% no período, respec-
tivamente. Mesmo assim, as 
taxas foram menores do que 
os 53,9% cobrados, em mé-
dia, nas operações de crédito 
pessoal. 

Mesmo sendo usados 
como "caução" nos emprés-
timos consignados, os recur-
sos do FGTS não ficarão blo-
queados na conta do traba-
lhador. Ele poderá usar, por 

exemplo, para moradia ou do-
ença quando ele for demitido, 
seguindo as regras do fundo. 
Os 10% do total mais a mul-
ta só serão destinados ao pa-
gamento do consignado caso 
haja necessidade desse mon-
tante para quitar o resto do 
empréstimo no momento da 
demissão.

Colocar em "banho-ma-
ria" a operacionalização do 
empréstimo consignado com 
garantia do FGTS também foi 
uma forma de conter as críti-
cas à medida dentro do con-
selho curador do fundo. "Es-
tamos dando uma corda para 
o trabalhador se enforcar", diz 
Luige Nese, da Confederação 
Nacional de Serviços (CNS). 

Ao propor a medida, o go-
verno Dilma estimou que se 
apenas 10% do total do FGTS 
mais as multas por demissão 
sem justa causa fossem usa-
dos, seriam injetados R$ 17 
bilhões na economia. "Essa 
lei só fará encher o bolso dos 
bancos, para manter seus lu-
cros, e prejudicará o trabalha-
dor, que aumentará mais seu 
nível de endividamento", dis-
se Mário Avelino, presidente 
do sistema Fundo Devido ao 
Trabalhador.

murilo Rodrigues alves 
Da Agência Estado

// FGTS  para empréstimos vai reduzir  risco de calotes aos bancos 

RODRIGO OLIVEIRA
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Alejandro Werner, do Fundo Monetário Internacional, em relatório sobre a América 
Latina ressalta que a economia brasileira deve atingir o fundo do poço este ano

Governo precisa centrar 
esforços em ajuste, diz FMI

O 
governo bra-
sileiro precisa 
centrar esfor-
ços em supe-
rar os desafios 

de implementação das medi-
das de ajuste fiscal, avalia o di-
retor para o departamento de 
Hemisfério Ocidental do Fun-
do Monetário Internacional 
(FMI), Alejandro Werner, on-
tem (20), em um relatório so-
bre a América Latina.

O governo do presiden-
te em exercício Michel Te-
mer, ressalta Werner, traçou 
um plano de ajuste para me-
lhorar as contas públicas e re-
duzir as pressões de gastos in-
sustentáveis no médio prazo. 
"Os mercados têm visto com 
muito bons olhos a estratégia 
de consolidação", afirma o di-
retor do FMI. O Fundo nota 
que os índices de confian-
ça de empresários, consumi-
dores e investidores começa-
ram a dar sinais de melhora e 
devem ajudar na recuperação 
do país.

Werner ressalta que a eco-
nomia brasileira deve atingir o 
fundo do poço este ano, para 
voltar a crescer em 2017. A 
previsão do FMI é que o Pro-
duto Interno Bruto (PIB) do 
Brasil vai encolher 3,3% este 
ano e crescer 0,5% no ano que 
vem. "O PIB seguiu se con-
traindo no primeiro trimestre, 
mas menos do que o previs-
to, o que permite pensar que a 
contração esperada para 2016 
será menos drástica do que 
imaginado."

O economista chama aten-
ção para o fato de que o eleva-
do desemprego no Brasil pode 
ser um fator a impedir um au-
mento maior da demanda do-
méstica. A taxa de desempre-
go chegou em 11,2% em ju-
nho, com 11,4 milhões de pes-

soas sem emprego.

AMÉRICA LATINA 
Depois de um começo de 

ano complicado, as condições 
na América Latina melhora-
ram, mas o cenário para a re-
gião permanece incerto, avalia  
Alejandro Werner.

A saída do Reino Unido da 
União Europeia, o Brexit, terá 
impacto direto reduzido na 
América Latina, pois as expor-
tações da região para os bri-
tânicos são baixas, ao redor 
de 1% do total das vendas ex-
ternas. Ainda assim, o Brexit 
pode ter consequências ne-
gativas na medida em que in-
fluencia o crescimento de vá-
rios países, ressalta Werner. 
Na terça-feira (19), o FMI re-

baixou novamente a previ-
são de expansão da economia 
mundial em 2016 e 2017 por 
causa do Brexit.

Um menor crescimen-
to do Produto Interno Bruto 
(PIB) mundial pode contami-
nar os países da América La-
tina pelo canal comercial e fi-
nanceiro, ressalta o diretor do 
FMI. 

Ao mesmo tempo, a ex-
pectativa de que o Federal Re-
serve (Fed, o banco central 
norte-americano) pode de-
morar mais tempo e ser mais 
gradual para subir os juros é 
positiva para a região, pois di-
minui as chances de alta dos 
custos de captação para em-
presas e governos.

Werner ressalta que os 

preços das commodities têm 
se recuperado desde fevereiro, 
o que é positivo para a Améri-
ca Latina, mas as cotações de-
vem permanecer em patamar 
baixo “pelo futuro previsível”.

Outro risco para a região 
são as turbulências no mer-
cado financeiro mundial. “Os 
frequentes episódios de au-
mento da volatilidade, embo-
ra breves, são uma constan-
te lembrança de que as con-
dições favoráveis do mercado 
podem mudar da noite para o 
dia.” 

A volatilidade também 
pode exacerbar vulnerabili-
dades nas empresas, muitas 
com dívida alta, ressalta o di-
retor do FMI.

A América Latina teve as 

projeções de PIB melhoradas 
pelo FMI. Em 2016, a contra-
ção deve ficar em 0,41%, ante 
queda de 0,5% prevista no re-
latório de abril do Fundo. Em 
2017, a região deve voltar a 
crescer, expandindo 1,61%, 
ante alta de 1,5% do docu-
mento anterior.

A Venezuela deve ficar 
com o pior desempenho, com 
contração de 10%. A Argen-
tina deve encolher 1,5%, por 
conta do impacto acima do 
previsto das medidas de ajus-
te econômico do novo go-
verno. Já entre os destaques 
de crescimento estão Peru 
(+3,7%), Colômbia (+2,5%) e 
México (+2,5%).)importante 
para se traçar um panorama 
para o Brasil.

Altamiro Silva Junior 
Da Agência Estado

Auditores 
mantêm 
greve

Auditores fiscais da 
Receita Federal 
informaram ontem 

(20) que o Ministério da 
Fazenda comprometeu-
se a cumprir acordo 
salarial firmado em março 
deste ano. O acordo prevê 
reajuste de 21,3% em 
quatro anos, dos quais 
5,5% seriam pagos já a 
partir de agosto.

Como o projeto de lei 
do aumento ainda não 
foi enviado ao Congresso 
Nacional, a categoria faz 
operação padrão desde 
a semana passada. Nesta 
quarta-feira eles foram 
recebidos pelo secretário 
executivo da Fazenda, 
Eduardo Refinetti Guardia.

Cláudio Damasceno, 
presidente do Sindicato 
Nacional dos Auditores 
Fiscais da Receita 
Federal (Sindifisco), 
disse que no encontro 
o governo prometeu 
resolver a questão “nos 
próximos dias”, mas não 
esclareceu se o reajuste 
será assegurado por meio 
de medida provisória ou 
projeto de lei.

Mesmo sem definição, 
o presidente do Sindifisco 
considerou a reunião 
desta quarta “positiva”. 
Acrescentou, no entanto, 
que os auditores seguirão 
com a operação padrão.

De acordo com 
Damasceno, a Fazenda 
enviou à Casa Civil 
um texto prevendo o 
reajuste, mas não revelou 
ao Sindifisco o modelo 
adotado nem o conteúdo. 
Segundo ele, a preferência 
do governo é um projeto de 
lei, mas, nesse caso, pode 
não haver tempo hábil para 
pagar a primeira parcela 
do aumento em agosto. 
O acordo prevê ainda um 
bônus de R$ 3 mil, também 
a partir de agosto.

“O fato de o Ministério 
da Fazenda ratificar o 
acordo e dizer que está 
trabalhando para cumpri-
lo é uma notícia positiva 
e será repassado à 
categoria. [Mas] estamos 
aguardando que pelo 
menos esse texto saia, 
para fazer uma análise e a 
partir daí deliberar sobre 
a manutenção ou não da 
mobilização”, adiantou.

Os auditores da 
Receita estão fazendo 
operação padrão às 
terças e quintas-feiras 
nas aduanas de portos, 
aeroportos e postos de 
fronteira. A mobilização é 
no desembarque de cargas 
e já aconteceu também no 
desembarque de bagagens 
de voos internacionais. 
Conforme o Sindifisco, nas 
segundas, quartas e sextas 
os auditores represam os 
créditos tributários que a 
União teria a receber.

Na semana passada, 
representantes da categoria 
ocuparam por cerca de 
seis horas o quinto andar 
do Ministério da Fazenda, 
onde fica o gabinete 
do ministro, Henrique 
Meirelles, exigindo 
audiência com ele.

Na ocasião, a Fazenda 
agendou o encontro 
com Eduardo Refinetti. 
Segundo o presidente 
do Sindifisco, também 
estava na reunião de hoje 
o secretário da Receita 
Federal, Jorge Rachid.
Procurado pela Agência 
Brasil, o Ministério da 
Fazenda informou que não 
vai se manifestar sobre o 
assunto.

// Fazenda

Maria Branco 
Da Agência Brasil

//Diretor  do FMI para o Hemisfério Ocidental,  Alejandro Werner (ao centro), afirmou que o Brasil deve voltar a crescer em 2017

 FMI

O s juros futuros fe-
charam em queda 
ontem (20), mais 

firme nos contratos de lon-
go prazo, refletindo a me-
lhora da percepção do in-
vestidor sobre a econo-
mia brasileira e a confiança 
de que o novo Banco Cen-
tral será bem sucedido em 
domar a inflação, levando 
o IPCA a convergir para a 
meta de 4,5%, o que permi-
tirá uma queda da Selic em 
um futuro próximo. 

O Comitê de Política 
Monetária (Copom) deci-
diu, ontem, por unanimida-
de, manter a taxa básica de 
juros, a Selic, em 14,25% ao 
ano. Este foi o primeiro Co-
pom presidido por Ilan Gol-
dfajn, que assumiu a presi-
dência do BC em 13 de ju-
nho passado. O  tom perma-
necerá conservador, mas,  
de qualquer modo, deve 
ajudar o mercado a afinar 
suas apostas para a política 
monetária de curto prazo.

Ao término da etapa re-
gular, o contrato de Depósi-
to Interfinanceiro (DI) com 
vencimento em janeiro de 
2017 fechou em 13,845%, de 

13,865% no ajuste de ontem, 
com 125.850 contratos. O 
DI janeiro de 2018 (115.415 
contratos) caiu de 12,67% 
para 12,62%. O DI janeiro de 
2021 (112.005 contratos) fe-
chou em 11,92%, de 11,99%.

Desde que assumiu o 
BC, Goldfajn vem dizendo 
que o objetivo maior é levar 
a inflação a convergir para a 
meta de 4,5% em 2017. 

Considerando que o 
IPCA em 12 meses está em 
8,84% e as expectativas fu-
turas para 2017, em 5,30%, 
a avaliação é de que a taxa 
básica precisaria continuar 
por mais alguns meses no 
atual nível para puxar a in-
flação para baixo.

O presidente em exercí-
cio, Michel Temer, afirmou 
hoje que o “BC tem plena 
autonomia para definir a 
taxa de juros” e que “a polí-
tica monetária tem como 
prioridade combater a infla-
ção e este é o objetivo prin-
cipal de seu governo”. 

A declaração foi um es-
clarecimento à fala do mi-
nistro-chefe da Casa Civil, 
Eliseu Padilha, que disse 
que o presidente em exercí-
cio, Michel Temer, “vê com 
bons olhos uma redução 
nos juros”.

// Selic

BC mantém taxa básica de juros 
Denise Abarca
Da Agência Estado

// O presidente em exercício Michel Temer afirmou que o BC tem autonomia para definir taxas de juros

BETO BARATA / PE
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Quando uma pessoa mor-
re, as próprias enzimas celula-
res começam a fazer a decom-
posição do corpo. Para evitar 
que isso aconteça, os cadáve-
res destinados a estudo são 
embebidos em formaldeídos 
(formol) que, além de estabili-
zar o tecido, previnem o auto-
-extermínio das células.

Ao tirar o cadáver da ba-
nheira de formol, os plastina-
dores precisam decidir logo a 
pose que darão ao corpo ao fi-
nal do processo. Se quiserem 
mostrá-lo sem a pele, é nesse 
momento que ela precisa ser 
retirada. 

Em seguida, o corpo passa 
por um processo de desidra-
tação para evitar o ataque de 
bactérias. Por isso, ele é imer-
so em uma banheira cheia de 
acetona. Por difusão, a água e 
gordura presentes nas células 
passa para o meio mais con-

centrado (a acetona) e se dilui 
nele. A acetona, desse modo, 
passa a preencher o espa-
ço antes ocupado por água e 
gordura.

A acetona é então substi-

tuída por uma solução de po-
límero (silicone). Para isso, 
o corpo é colocado em uma 
câmara de vácuo, que tem a 
pressão reduzida até a aceto-
na evaporar. O espaço vazio 
deixado nas células é preen-
chido gradualmente pelo po-
límero. Esse processo pode le-
var várias semanas.

Para secar, o corpo é trata-
do com gás, luz ou calor (de-
pendendo do polímero usa-
do). Em alguns dias, o polí-
mero endurece e a peça fica 
seca ao toque e rígida, como 
se tivesse sido esculpida em 
uma pedra. Mas, ela só fica-
rá totalmente seca após vá-
rios meses.

Ao final desse processo 
todo, que pode durar um ano 
e meio, o cadáver perde todo 
e qualquer odor e ganha du-
rabilidade ilimitada, podendo 
ser exibido e até manipulado.

Técnica usa silicone para impedir a 
decomposição de órgãos e tecidos humanos, 
mantê-los conservados e sem emitir odor

Plastinação, 
o futuro 
da anatomia

C
onhecer o cor-
po humano e 
as suas particu-
laridades sem-
pre aguçou a 

curiosidade humana e de-
safiou a ciência. Acredita-
-se que os primeiros estudos 
mais aprofundados na área 
surgiram ainda no Século II 
a.C., por intermédio de Heró-
filo e Erasístrato, em Alexan-
dria. Os dois utilizavam mé-
todos semelhantes ao pro-
cesso de dissecação durante 
suas pesquisas. 

Contudo, seria apenas em 
meados do Século XV, du-
rante o período histórico co-
nhecido como Renascimen-
to, que o interior do corpo 
humano seria estudado com 
maior ênfase, através da obra 
de Leonardo da Vinci e An-
dreas Vasalius. Os dois artis-
tas-cientistas, contrariando a 
própria Igreja Católica, que 
na época condenava a práti-
ca, foram os pioneiros no es-
tudo da dissecação. Naquela 
época, eles faziam o proces-
so, em muitos casos, utilizan-
do pessoas ainda vivas e re-
produziam através de dese-
nhos o comportamento dos 
órgãos do corpo humano.

Com o passar dos anos e 
o refinamento da ciência e da 
tecnologia, o estudo da ativi-
dade corporal humana se tor-
nou cada vez mais rebusca-
do. Técnicas avançadas de 
dissecação e de conservação 
dos corpos são usadas e aper-
feiçoadas para que o entendi-
mento humano se torne ain-
da mais aprofundado. 

Todavia, as técnicas tra-
dicionais, que precisavam 
emergir corpos em formol, 
por exemplo, já se mostram 
pouco efetivas para o traba-
lho científico, principalmen-
te pelo risco de causar doen-
ças a quem as manipula. Foi 
aí que, em 1977, o cientista 
alemão Gunther Von Hagens 
desenvolveu uma técnica que 
vem revolucionando a forma 
como a ciência lida com a 
anatomia humana.

Conhecida como plasti-

nação, a técnica criada por 
Von Hagens consiste em ex-
trair dos corpos os líquidos 
corporais e substituí-los por 
polímeros, macromolécula 
formada pela união de subs-
tâncias simples, como o sili-
cone. A troca impede a de-
composição dos órgãos e te-
cidos e os mantém conserva-
dos sem emitir odor.

Trinta anos depois da des-
coberta feita por Gunther, a 
técnica começa a ser desen-
volvida no país. No ano pas-
sado, um seminário realizado 
em Vitória, capital do Espíri-
to Santo, apresentou detalhes 
sobre o procedimento aos 
pesquisadores brasileiros.

A escolha pela capital ca-
pixaba não aconteceu por 
acaso. A Universidade Fede-
ral do Espírito Santo (UFES) 
é referencia no estudo da 
plastinação no Brasil, ten-
do no professor e pesquisa-
dor Athelson Stefanon Bit-
tencourt o maior expoente 
da técnica no país. Especialis-
ta no assunto, o médico cons-
truiu o primeiro laboratório 
brasileiro no desenvolvimen-
to da plastinação, em parceria 
com a Universidade de Tole-
do, em Ohio (EUA).

Em conversa com a re-
portagem do NOVO, durante 
a edição XXVII do Congres-
so Brasileiro de Anatomia, 
que acontece em Natal, Bit-

tencourt disse que o futuro 
da anatomia passa pelo apri-
moramento do processo. Ele 
acredita que a técnica deve 
substituir em um futuro pró-
ximo os modelos mais tra-
dicionais de conservação de 
corpos humanos. 

“A plastinação mantém 
os corpos em estado perfei-
to de conservação durante 
muito mais tempo do que as 
técnicas convencionais. Isso 
permite que um único cor-
po possa ser utilizado várias 
vezes em aulas de anatomia, 
por exemplo, sem ter a sua es-
trutura alterada”, explica.

Bittencourt salienta que, 
ao contrário das peças em-
bebidas em formol, os ma-
teriais biológicos que pas-
sam pela plastinação podem 
ser manuseados por pessoas 
de todas as idades e por de-
ficientes visuais. “Não é pre-
ciso ir ao laboratório para ter 
contato com a peça. Ela pode 
ser manipulada tranquila-
mente por qualquer pessoa 
em qualquer ambiente, sem 
deixar odor ou causar qual-
quer dano a quem manuseia”, 
conta.

Corpos e partes huma-
nas que passaram pelo pro-
cesso de plastinação estão 
expostas no Centro Univer-
sitário do RN (UNI-RN) até o 
próximo sábado (23). As pe-
ças fazem parte da Mostra 
de Platinação do Museu de 
Ciências da Vida da UFES. 
Ao todo, 50 pelas plastina-
das de órgãos humanos es-
tão expostas.

Para André Darvim, pre-
sidente do congresso, a mos-
tra é importante para que o 
público em geral tenha con-
tato com partes do corpo hu-
mano. “A principal vantagem 
dessa exposição é que todas 
as pessoas podem visitar, sem 
restrição”, afirma.

Durante o congresso se-
rão ofertados mini-cursos so-
bre como é aplicada técni-
ca de plastinação, com a dis-
secação de corpos e explica-
ção do processo. “A intenção 
é difundir o conhecimen-
to e fazer com que o proces-
so seja mais conhecido”, rela-
ta Darvim.

Norton Rafael 
Do NOVO

O que é a plastinação?
SERVIÇO

O XXVII Congresso 
Brasileiro de 
Anatomia acontece 
na capital potiguar,no 
Centro Universitário 
do Rio Grande do 
Norte (UNI-RN), no 
período de 20 a 23 
de julho. O evento 
vai reunir estudiosos 
e pesquisadores na 
área das ciências 
morfofuncionais do 
Brasil e de outros 
países.

// athelson Bittencourt montou laboratório em parceria com universidade norte-americana

// Técnica está sendo mostrada no Congresso Brasileiro de anatomia, que acontece em Natal// Método consiste em extrair dos corpos os líquidos corporais e substituí-los por polímeros

A plastinação 
mantém os 
corpos em 

estado perfeito 
de conservação 
durante muito 
mais tempo do 
que as técnicas 
convencionais”.

Athelson Stefanon 
Bittencourt

Professor e pesquisador

FOTOS: ARGEMIRO LIMA / NOVO
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Desembargadores, promotores e delegados consideram 
necessário vencer a queda de braço com empresas de tecnologia 
e interceptar dados de redes sociais, em especial o Whatsapp

Magistrados ainda 
querem enquadrar 
aplicativo WhatsApp

A
utoridades do Po-
der Judiciário, do 
Ministério Públi-
co e da Polícia Ci-
vil consideram 

muito importante para a inves-
tigação contra o crime organi-
zado o acesso às conversas de 
criminosos pelas redes sociais, 
principalmente o WhatsApp. 
É lá que são combinadas as 
ações e os planos dos bandi-
dos. Para eles, é necessário en-
quadrar os aplicativos. 

A desembargadora Ivana 
David, do Tribunal de Justiça 
de São Paulo (TJ-SP), atuou 
nas investigações contra o Pri-
meiro Comando da Capital 
(PCC) por dez anos. "A inter-
ceptação telefônica sempre 
foi instrumento insuperável. 
Hoje, é de extrema importân-
cia que a autoridade policial 
tenha todos os mecanismos 
possíveis para descobrir e até 
se antecipar a uma ação cri-
minosa. O acesso às conversas 
pelos aplicativos é um deles."

Para a desembargadora, a 
suspensão dos serviços deve 
ser a última alternativa do ma-
gistrado para que os milhões 
de usuários e também a pró-
pria investigação não sejam 
prejudicados. "Existem várias 
formas de coerção para a em-
presa cumprir uma decisão ju-
dicial. Penas e medidas previs-
tas pelo Código Civil, Procon, 
que determinam pagamento 
de multa diária. Em alguns ca-
sos, é possível até cobrar mul-
ta por hora." Diante da atual 
ineficiência das escutas tele-
fônicas causada pelo uso de 
aplicativos, o Departamen-
to de Investigações Criminais 
(Deic) está priorizando o tra-
balho com informantes e a in-
filtração nas quadrilhas.

O procurador de Justiça 
Márcio Sérgio Christino disse 
que a empresa deve criar me-
canismos para cumprir uma 
decisão judicial de quebra de 
sigilo de usuários suspeitos 
de envolvimento com crimes 
e afirma que ela deve ser pu-
nida em caso de descumpri-
mento. "O bloqueio do What-

sApp traz prejuízo à um nú-
mero não dimensionado de 
pessoas, mas será que por 
causa disso estaria acima da 
lei? Seria um instrumento ca-
paz de proteger de modo ab-
soluto a prática de crimes?"

Christino avalia que a deci-
são da empresa em não cum-
prir uma ordem judicial des-
considera a importância de 
uma investigação. "Em esca-
la de valores se coloca a co-
modidade em detrimento até 
da vida humana. É fácil defen-
der o WhatsApp, o difícil é ex-
plicar para uma família de um 
refém sequestrado à beira da 
morte que nada pode ser fei-

to porque prevalece a liberda-
de incontrolável e absoluta da 
comunicação."

MARCO
O próprio bloqueio deter-

minado na terça-feira pela juí-
za do Rio já tem por base uma 
lei, que entrou em vigor recen-
temente: o Marco Civil da In-
ternet. A tese é fundamenta-
da especificamente no arti-
go 12, que prevê a suspensão 
e a proibição de atividades de 
coleta, tratamento, armazena-
mento de dados e de comu-
nicações quando as empre-
sas não respeitam a legislação 
brasileira e o direito à privaci-

dade, à proteção dos dados e 
ao sigilo das comunicações. 

Mas, mesmo entre os ma-
gistrados, ainda não há con-
senso sobre a interpretação 
da regra. "O Supremo Tribunal 
Federal precisa definir como 
esse norma deve ou não ser in-
terpretada", diz Carlos Affon-
so de Souza, diretor do Insti-
tuto de Tecnologia e Socieda-
de (ITS-Rio). Na avaliação de 
Francisco Cruz, diretor do In-
ternet Lab, mais do que obter 
informações sobre pessoas in-
vestigadas, a decisão judicial 
de antetontem tem o propósito 
de constranger a empresa para 
que ela se adapte à legislação.

Daiene Cardoso e  
Isabela Bonfim 
Da Agência Estado

// Sequência de bloqueios tem demonstrado a necessidade de regular o aplicativo 
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O ministro da Justiça, Ale-
xandre de Moraes, defende a 
regulamentação sobre o for-
necimento de informações à 
Justiça por parte de empresas 
de telefonia e de comunica-
ção. Após se reunir com o pre-
sidente da Câmara, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), Moraes disse 
que o ministério prepara um 
projeto sobre o tema. “Acaba-
mos ficando em opostos: de 
um lado o não fornecimento 
de informações por parte da-
queles que detêm os dados 
absolutamente necessários, 
até para o combate ao crime 
organizado. 

De outro lado, quando há 
necessidade de algum blo-
queio, isso prejudica milhões 
de pessoas”, disse. Para o mi-
nistro, é preciso buscar um 

“meio-termo”, em que a em-
presa detentora das informa-
ções tenha uma sede no Brasil 
que permita tecnologicamen-
te o fornecimento dos dados 
requisitados.

O presidente da Associa-
ção dos Juízes Federais do 
Brasil (Ajufe), Roberto Velo-
so, também disse que deve 
haver um equilíbrio na legis-
lação. “A preocupação dos ju-
ízes é a utilização de aplica-
tivos para o cometimento de 
crimes. Eles acabam imunes a 
prestar informações.” 

Rodrigo Maia se compro-
meteu a acelerar a tramitação 
do projeto do deputado Ar-
thur Maia (PPS-BA), que pode 
impedir bloqueios no What-
sApp. Dessa forma, o texto po-
derá ser votado na Câmara 

já nas primeiras semanas de 
agosto, logo após o recesso.

De acordo com Arthur 
Maia, o projeto proíbe de ma-
neira ampla a punição de em-
presas que operam conces-
sões públicas por meio da sus-
pensão de serviços. Como al-
ternativa, o texto sugere multa. 
A proposta valeria para forne-
cimento de energia elétrica, 
transporte e comunicação. “

“A intenção do projeto é 
proibir que a penalização seja 
feita com a suspensão do ser-
viço, a menos que seja um ser-
viço que esteja causando al-
gum risco para o usuário. É 
descabida a utilização do blo-
queio de um algo tão essen-
cial, usado até para fins pro-
fissionais ou comerciais”, 
explicou.

Governo federal quer 
regular acesso a dados
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Pesquisa feita pelo Ministério do Turismo mostra que 30% 
dos estrangeiros que escolhem o RN são argentinos; mais de 
95% dos visitantes afirmam que pretendem retornar de férias

Argentina lidera o 
ranking de turistas 
que visitam Natal

O
s turistas argen-
tinos foram os 
que mais procu-
raram Natal em 
2015, segundo o 

Ministério do Turismo, a partir 
dos resultados da pesquisa de 
Demanda Turística Internacio-
nal. A Argentina representou 
30% dos visitantes estrangeiros 
que desembarcaram no Aero-
porto Internacional Aluízio Al-
ves, em São Gonçalo. O país vi-
zinho da América do Sul lide-
ra há três anos a estatística de 
visitação.

De acordo com o Ministé-
rio do Turismo, a Itália é a se-
gunda nação que mais envia 
turistas ao RN, com 9,3% dos 
visitantes. Já os Estados Uni-
dos, com 7%, é o terceiro maior 
emissor turístico. A grande 
surpresa da pesquisa é a pre-
sença de turistas da Coréia 
do Sul, que não figurava entre 
os principais emissores, mas 
que agora representa 4,5% dos 
visitantes.

A pesquisa mostra que 37% 
dos estrangeiros que desem-
barcaram em terras potigua-
res viajaram sozinhos. Além 
disso, mais 76% dos visitantes 
já haviam visitado Natal outras 
vezes. O lazer em praias, com 
83% das repostas, foi o princi-
pal motivo da viagem. 

Além das praias de Na-
tal, o segundo local mais visi-
tado foi o município de Tibau 
do Sul, principalmente a Praia 
de Pipa, de acordo com 9% dos 
visitantes.

Dos visitantes, 95% afirma-
ram que tem intenção de retor-
nar para uma nova estadia em 
Natal. Ainda segundo a pes-
quisa, 79% dos entrevistados 
avaliaram que a viagem supe-
rou ou atendeu plenamente as 
expectativas.

A Internet foi a principal 
fonte de consulta dos visitan-
tes internacionais que estive-
ram no RN em 2015, sendo uti-
lizada por 45% dos turistas.  O 
estudo mostra que a cada ano, 
a rede mundial de computa-
dores ganha mais importân-
cia em relação a outros meios 
de informação. Em 2011, ela 
representava 39% das fontes 
de consultas. Apesar da im-
portância da internet, os turis-
tas estrangeiros também re-
correm a outras fontes de in-
formação, como a opção ami-
gos e parentes, que somou 37% 
dos casos.

Os estrangeiros passaram, 
em média, 12 dias em terras 
potiguares. Houve um aumen-
to em relação aos anos anterio-
res, quando o prazo de viagem 
se estendia em até 10 dias.

Os visitantes apontaram 
como positivos os serviços de 
hospedagem, táxi, restauran-
tes, alojamentos e diversões 
noturnas. No entanto, os turis-
tas criticaram as rodovias e as 
telecomunicações.

Ainda de acordo com o Mi-
nistério do Turismo, o Brasil foi 
o destino escolhido por 6,3 mi-
lhões de turistas estrangeiros. 
Dos visitantes, 95% afirmaram 
que têm intenção de retornar 
ao país.  

O estudo mostra ainda 
que 51,3% dos visitantes es-
colheram o país para ativida-
des de lazer, 20,2% para negó-
cios e eventos e 28,5% para vi-
sita a amigos, familiares, ativi-
dades educativas, de saúde ou 
religiosas. 

No quesito lazer, as praias 
brasileiras foram o destino pre-
ferido de 69,4% dos turistas, 
um crescimento de 41% em re-
lação a 2014, seguido de natu-
reza, ecoturismo ou aventura 
(15,7%) e cultura (12,1%). 

Os atrativos naturais tam-
bém despertaram mais in-
teresse dos estrangeiros em 
2015, um crescimento de 23% 
em relação a 2014. Os núme-
ros reforçam a posição do país 
no Fórum Econômico Mun-
dial como o número um em re-
cursos naturais.

// De acordo com a pesquisa, 79% dos turistas avaliaram que a viagem superou as expectativas.

ARGEMIRO LIMA / NOVO

São Paulo e Rio de 
Janeiro são as cidades 
mais visitadas 

A Argentina foi o maior 
emissor de turistas para o 
país (2.079.823), seguido 
dos Estados Unidos 
(575.796), Chile (306.331), 
Paraguai (301.831) e 
Uruguai (267.321). Os 
vizinhos sul-americanos 
representaram 54,2% 
do total de visitantes 
estrangeiros. O número 
pode ser explicado em 
razão da facilidade de 
acesso, por terra e também 
por via aérea.

“Fortalecer o Brasil 
como destino turístico 
competitivo passa 
necessariamente pelo 
fortalecimento do turismo 
regional e a forte presença 
de turistas dos países 
vizinhos ao Brasil mostram 
que estamos fazendo bem 
esse trabalho”, explica 
o ministro interino do 
Turismo, Alberto Alves.

As cidades do Rio de 
Janeiro e de São Paulo 
permanecem como os 
destinos mais visitados 
por turistas estrangeiros 
no Brasil. Na categoria 
lazer, as 10 cidades mais 
procuradas tiveram, em 
2015, a inclusão de três 
novos destinos: Bombinhas 

(SC), Angra dos Reis (RJ) e 
Paraty (RJ).

A Internet lidera a fonte 
de consulta dos visitantes 
em 2015, sendo utilizada 
por 44% dos turistas. Em 
2011, ela representava 
32,1% das fontes de 
consultas. 

Apesar da importância 
da internet, os turistas 
estrangeiros também 
recorrem a outras fontes 
de informação: amigos e 
parentes (29,5%), agência 
de viagens (6,1%) e guias 
turísticos impressos (2,9%).

Ainda segundo a 
pesquisa, 61,2% dos 
visitantes internacionais 
são homens e 70,4% tem 
nível superior ou pós-
graduado. Na hora de viajar 
para o Brasil, 36,6% vêm 
sozinhos, 29,1% viajam em 
família e 18,2% são casais 
sem filho

Foram ouvidos 35.133 
turistas estrangeiros em 16 
aeroportos internacionais, 
que representam mais de 
99% do fluxo internacional 
aéreo, bem como as 10 
fronteiras terrestres, que 
representam cerca de 90% 
do fluxo internacional 
terrestre.

Oempresário Rômulo 
Lemos foi condena-
do ontem a três anos 

de reclusão por lesão corpo-
ral grave cometida contra a ad-
vogada Rhanna Diógenes, que 
teve seu braço direito quebra-
do em uma boate de Natal, em 
setembro de 2011, após ser 
agredida ao recusar um bei-
jo. O caso ganhou repercussão 
nacional. 

Asentença foi do juiz Al-
ceu Cicco, da 2ª Vara Criminal 
da Zona Sul de Natal. O crime 
de lesão corporal grave pre-

vê pena de um a cinco anos, 
mas o magistrado definiu uma 
pena de  de 75% de pena má-
xima, mas ainda cabe recurso 
tanto para o condenado como 
para o Ministério Público.

Segundo a sentença, o  cri-
me cometido pelo réu foi fru-
to do machismo. “A conduta 
de Rômulo representa “uma 
afronta direta aos valores cons-
titucionais relativos à igualda-
de de gêneros, porquanto re-
ferido posicionamento estaria 
imbuído de uma visão machis-
ta e patriarcal de que a mulher 

é obrigada a aceitar todo e 
qualquer assédio, conferindo, 
ainda, ao homem o direito de 
agredi-la quando rechaçado”, 
destaca a decisão.

A decisão detalha ainda 
que as lesões sofridas pela víti-
ma “foram decorrentes, única 
e exclusivamente, da condu-
ta do réu, porquanto este per-
maneceu segurando o braço 
da vítima durante todo o tem-
po em que discutiam e, após a 
tentativa desesperada dela de 
se desvencilhar, puxou-a em 
direção ao solo golpeando-lhe 

o braço”.
Com essa condenação de 

três anos no Caso Rhanna, Rô-
mulo Lemos já acumula cin-
co anos de reclusão, em virtu-
de de outra condenação pela 
agressão de sua ex-compa-
nheira, já em grau de recurso 
no Tribunal de Justiça do RN. 
Caso ambas as sentenças se-
jam confirmadas pelo Tribu-
nal de Justiça, o cumprimento 
da pena será no semi-aberto, 
podendo evoluir para o fecha-
do, no caso de agravamento da 
pena.

// Justiça

Agressor do Caso Rhanna é 
condenado a três anos de reclusão

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0085/2016 - PREGÃO ELETRÔNICO

Objeto:

AVISO

realizará em 04 de agosto de 2016, às 09h00
horas (Horário Local),

Crizóstimo Félix de Lima Souza

Aquisição de equipamentos para aplicação nas obras de ampliação do Sistema de
Abastecimento de Água e Sistema de Esgotamento Sanitário da Cidade de Caicó/RN,
conforme Ordem de Licitação nº 0017 - M/2016 - DE.

A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de
Licitações e Contratos, torna público que

licitação para o objeto acima especificado. O Edital, com as
especificações e seus anexos, encontra-se à disposição dos interessados no site

na aba “transparência” no link licitações no Portal RN COMPRAS e no
, ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na

Comissão Permanente de Licitação a partir do dia 25 de julho de 2016, no horário das 08h00
às 11h00 e das 14h00 às 17h00 horas, até às 09h00 horas do dia 03 de agosto de 2016.
Informações pelo telefone nº. (84) 3232-4178 ou nº. (84) 3232-4159 ou .

Natal/RN, 20 de julho de 2016

Assessor de Licitações e Contratos

www.caern.rn.gov.br
www.comprasnet.gov.br

cpl@caern.com.br

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN

- PREGÃO PRESENCIAL N 058/2016 Processo Administrativo nº 4.414/2016
Memorando nº 351/2016 Secretaria Municipal de Transporte e Trânsito

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE
MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA, COM REPOSIÇÃO DE PEÇAS E INSUMOS,
DAS MOTOCICLETAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ QUE COMPÕEM A
FROTA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e
especificações constantes no Anexo I Termo de Referência do Edital

(Horário local)
Setor de Licitações

Prefeitura Municipal de Guamaré/RN Rua Luiz de
Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN

Setor de Licitações
07:00h às 13:00h segunda a sexta-feira

Kleuton Ferreira Martins

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N 058/2016

02 DEAGOSTO DE 2016, PELAS 10H00MIN

o

O , objetivando o grau de competitividade
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s)
licitação(ões) abaixo descrita(s), a saber:

- , originado
pelo , que objetiva
a

, cuja sessão inicial
está marcada para o dia .
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no , localizado no
térreo do prédio sede da , situado na

. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições
e especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no , no
endereço acima indicado, das , de , em dias de
expediente. O(s) Edital( is) poderão ser requeridos por meio do email

, através de solicitação contendo o timbrado da requerente e
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 20 de Julho de 2016.

Pregoeiro

o

cpl.guamare@gmail.com

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN -
CPL/PMG

- TOMADA DE PREÇOS n 008/2016 - MENOR PREÇO GLOBAL - Processo
Administrativo nº 4.393/2016 Memorando nº 989/2016 - Secretaria
Municipal de Saúde CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA DO
RAMO PERTINENTE PARAEXECUTAR OS SERVIÇOS DE REFORMAEAMPLIAÇÃO DA
UBS-UNIDADE DE SAÚDE DO DISTRITO DE LAGOA SECA - GUAMARÉ/RN

Setor de Licitações
Prefeitura Municipal de Guamaré/RN Rua Luiz de

Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN
Setor de Licitações

07:00h às 13:00h segunda a sexta-feira

A COMISSÃO

AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS N 008/2016

DIA09 DEAGOSTO DE 2016, PELAS 09H00MIN

°-

A
, objetivando o grau de competitividade preconizado pela administração pública,

torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) abaixo descrita(s), a ver:

, originado pelo
, que objetiva a

, cuja sessão
inicial está marcada para o .
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no , localizado no
térreo do prédio sede da , situado na

. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições
e especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no , no
endereço acima indicado, das , de , em dias de
expediente. O(s) Edital( is) poderão ser requeridos por meio do email

, através de solicitação contendo o timbrado da requerente e
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 20 de Julho de 2016

o

cpl.guamare@gmail.com

HOSPITAL MATERNIDADE GUIOMAR FERNANDES

Pregão Presencial n°
003/2016, no dia 05 de agosto de 2016, às 10:00 horas aquisição de
equipamentos e material permanente para Unidade deAtenção Especializada em Saúde,
visando ao fortalecimento do Sistema Único de Saúde - SUS (Convênio nº 810764/2014-
MS),

JAIRO CAVALCANTI DE CASTRO

AVISO DE LICITAÇÃO

O Pregoeiro do Hospital Maternidade Guiomar Fernandes, localizado no Município de
Alexandria/RN, torna público que fará realizar licitação, na modalidade

, objetivando a

dos itens remanescentes do Pregão Presencial nº 001/2016, e presentes também no
Pregão Presencial n° 002/2016, que teve como objeto a mesma finalidade. O Edital na íntegra
encontra-se à disposição na sala da Comissão de Licitação do Hospital Maternidade Guiomar,
situada à rua Xavier Fernandes, 317, centro, Alexandria/RN, no horário das 08:00 às 11:00 e
das 14:30 às 16:00 horas ou então pelo email: .

PREGOEIRO

hmgf@gmail.com
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EsportEs

Maior campeonato amador de futebol do RN  voltará a ser 
disputado a partir do dia 28 de agosto e já prevê para 2017 
torneios sub-15 e sub-17 para fomentar o surgimento de craques 

Matutão está de 
volta após 21 anos 
e já tem 28 times 

O 
ano era 1986. 
A Seleção de 
Elói de Souza 
vencia a Sele-
ção de Campo 

Redondo por 3 a 2, pela fase 
final do Campeonato Matu-
tão daquele ano. O palco da 
partida era o estádio Beira-
-Rio, na cidade de Senador 
Elói de Souza, região Trai-
ri do estado. Casa cheia. Tor-
cida inflamada. Jogo pegado. 
Todos os ingredientes que 
uma grande partida de fute-
bol precisa.

Aos 42 minutos do segun-
do tempo, Francinaldo Bezer-
ra Costa, um dos principais 
jogadores do time mandan-
te, chega forte em um atleta 
da equipe visitante. O resulta-
do: uma confusão generaliza-
da dentro de campo que en-
volveu praticamente todos os 
jogadores e acabou com uma 
parte deles expulsos.

O causo é apenas um das 
várias histórias que marca-
ram o Matutão, principal tor-
neio amador do estado, so-
bretudo, nas décadas de 1970 
e 1980. Durante 26 anos se-
guidos, o campeonato de 
pouco requinte debutou en-
tre os campos de várzea do 
estado a essência do que é o 
futebol, além de revelar gran-
des craques, como Didi, co-
nhecido por Didigol; Zinho, 
ex-ABC; e Souza, ex-América.

Sem o glamour dos tem-
pos atuais, o Matutão preza-
va mais pelo fomento das ri-
validades entre equipes de ci-
dades vizinhas do que pro-
priamente pela qualidade 
do jogo. E era essa rivalidade 
que tornava especial o cam-
peonato, fazendo com que 
as torcidas lotassem os está-

dios e os jogadores doassem 
o próprio sangue para hon-
rar a camisa das equipes que 
defendiam.

Para se ter ideia do va-
lor dado ao Matutão, em 
1974, quando já havia atingi-
do o auge da carreira vestin-
do a camisa 6 do Botafogo e 
da Seleção Brasileira, o late-
ral-esquerdo Marinho Cha-
gas interrompeu as férias em 
Natal para vestir a camisa do 
São Sebastião de Nova Cruz e 
disputar o campeonato. Ma-
rinho entrou em campo pelo 
Alvinegro, marcou um gol e 

colocou seu nome na história 
do torneio.

A última edição do Ma-
tutão, porém, aconteceu em 
1994, quando o campeona-
to entrava em declínio. O títu-
lo derradeiro ficou com a Se-
leção de Santa Maria e uma 
lacuna foi aberta no esporte 
amador potiguar.

Todavia, passados 21 
anos, o Matutão está prestes 
a retornar. Está marcada para 
o dia 28 de agosto a primei-
ra rodada do torneio. O local 
da primeira partida ainda não 
está definido porque os times 

podem se inscrever até agos-
to. Pelo mesmo motivo, ainda 
não há a tabela definitiva. 

Até o momento, 28 equi-
pes já se inscreveram na 
competição, que terá a pri-
meira fase disputada em em 
grupos. As melhores equi-
pes de cada chave se classifi-
cam para a fase seguinte, que 
será disputada no formato 
mata-mata. A grande decisão 
acontecerá em partida única, 
em local ainda não definido.

Apenas jogadores acima 
de 16 anos podem ser inscri-
tos no campeonato. Não há 
restrição sobre o número de 
atletas que cada equipe pode 
contar em seu plantel.

Para o organizador da edi-
ção deste ano do campeona-
to, Francinaldo Bezerra Cos-
ta, ex-jogador da Seleção de 
Elói de Souza e causador da 
confusão em 1986 durante 
partida contra a Seleção de 
Campo Redondo, o retorno 
do Matutão representa o res-
gate da paixão do torcedor 
potiguar pelo futebol ama-
dor. “Logo nas primeiras con-
versas sobre a possível vol-
ta do Matutão, vários clubes 
mostraram interesse em par-
ticipar do torneio. As pessoas, 
principalmente no interior, 
sentem falta de campeonatos 
assim”, conta.

A expectativa é de que a 
final do campeonato seja dis-
putada antes do fim do ano. 
Para 2017, a organização pre-
vê, além do campeonato para 
adultos, a criação de torneios 
sub-15 e sub-17. “Vai ser uma 
forma de fomentar o desen-
volvimento do futebol des-
de a categoria de base. O nos-
so estado tem um grande po-
tencial para revelar atletas, 
faltam eles serem vistos”, afir-
mou Francinaldo.

Norton rafael 
Do NOVO

// Francinaldo Bezerra diz que jogos  tem de ter estrutura mínima 

ARGEMIRO LIMA/ NOVO

Sem apoio da Federação 
Norte-Rio-Grandense de Fu-
tebol (FNF), a edição deste 
ano do Matutão será custea-
da com recursos próprios e 
apoio de patrocinadores pon-
tuais. Segundo Francinaldo 
Bezerra Costa, apesar dos re-
cursos escassos, o campeo-
nato deve contar com uma 
estrutura mínima que permi-
ta a realização dos jogos.

Segundo ele, ficará a car-
go das equipes o custeio da 
arbitragem e a garantia de se-
gurança para a partida. Como 
a maior parte dos jogos acon-
tecerão no interior, em cida-
des onde o destacamento po-
licial é mínimo, a organização 
pede para que os clubes par-
ticipantes antecipem em so-
licitar a presença de policiais. 
“O que não pode acontecer é 
chegar o dia da partida e não 
ter nenhum policial para dar 
segurança ao jogo”, explicou. 

Em todas as partidas 
será obrigatória a presença 
de uma ambulância e uma 
equipe de paramédicos den-
tro do estádio. “Sem isso, não 
terá jogo”, afirmou. A equipe 
que vencer o Matutão vai le-
var para casa, além de uma 

premiação financeira, o tro-
féu ‘Everaldo Lopes’. O nome 
da taça homenageia o jorna-
lista Everaldo Lopes, idealiza-
dor do campeonato. “Não po-
díamos deixar de reverenciar 
quem mais lutou pelo suces-
so do Matutão”, justificou. 

Apoio para o campeonato 
é motivo de reclamação 

// Grêmio de Carnaúbas, um dos times do Matutão do passado 

ALGUNS 
INSCRITOS 

1- Seleção de Eloy de 
Souza
2- Flamengo de Bom 
Jesus
3- América de Bom 
Jesus
4- Atlético de Jaçanã
5- Sel. Campo Redondo
6- Santos de Malhada
 Vermelha (Campo 
Redondo)
7- Alecrim de Lajes
8- Sel. de Santa cruz
9- Russinha de Tangara
10- América de Boa Cica 
(Touros)
11- Sel. de Japi
12- Alecrim de 
Goianinha
13- Arsenal de São José 
de Mipibu
14- Gremio de Carnaúba 
dos Dantas
15- Alecrim de Tenente 
Laurentino
16- Atlético de Serra 
Caiada

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0097/2016 - PREGÃO ELETRÔNICO
(SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS)

Objeto:

AVISO

realizará em 09 de agosto de 2016, às 09h00
horas (horário local)

Crizóstimo Félix de Lima Souza

Registro de Preços para eventual aquisição de chaves de partida e inversores de
frequência para substituição e estoque mínimo das estações elevatórias de esgoto na área de
abrangência da Regional Natal, conforme Ordem de Licitação nº 000699 - M/2016 - DE/GST.

A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de
Licitações e Contratos, torna público que

, licitação para o objeto acima especificado. O Edital, com as
especificações e seus anexos, encontra-se à disposição dos interessados no site

na aba “transparência” no link licitações no Portal RN COMPRAS e no
, ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na

Comissão Permanente de Licitação a partir do dia 25 de julho de 2016, no horário das 08h00
às 11h00 e das 14h00 às 17h00 horas, até às 09h00 horas do dia 08 de agosto de 2016.
Informações pelo telefone nº. (84) 3232-4178 ou nº. (84) 3232-4159 ou .

Natal/RN, 20 de julho de 2016

Assessor de Licitações e Contratos

www.caern.rn.gov.br
www.comprasnet.gov.br

cpl@caern.com.br

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
PL Nº 0091/2016 - TOMADA DE PREÇOS

HABILITAR

INABILITAR

Objeto:

AVISO

AJF INCORPORAÇÃO CONSTRUÇÃO & LOCAÇÃO LTDA, CONARTE
PROJETOS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, F DOIS ENGENHARIA LTDA e
PRM EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA ME,

ENGEART ENGENHARIA E EMPREENDIMENTOS EIRELI-EPP, BR
SERVIÇOS EIRELI-ME CANTEIRO CONSTRUÇÕES LTDA, e TL CONSTRUÇÕES
LTDAME

A Comissão

Execução dos serviços para conservação, manutenção e melhoria das 7
estações de tratamento de esgotos e 27 estações elevatórias de esgoto
pertencentes ao sistema de esgotamento sanitário na área da RNS, Natal/RN.

A Comissão Permanente Licitação - CPL, no uso de suas atribuições legais, torna
público que após análise dos documentos de habilitação, decidiu por as
empresas:

e por as
empresas:

. Prazo recursal na forma da Lei.

Natal/RN, 20 de Julho de 2016

HOSPITAL MATERNIDADE GUIOMAR FERNANDES

Pregão Presencial n° 002/2016,
objetivando a aquisição de equipamentos e material permanente para
Unidade de Atenção Especializada em Saúde, visando ao fortalecimento do
Sistema Único de Saúde - SUS

CONSIDERADADESERTAPORAUSÊNCIADE INTERESSADOS.

JAIRO CAVALCANTI DE CASTRO

AVISO DE DESERÇÃO

O Pregoeiro do Hospital Maternidade Guiomar Fernandes, localizado no Município
de Alexandria/RN, torna público que a licitação :

(Convênio nº 810764/2014-MS), dos itens
remanescentes do Pregão Presencial nº 001/2016, que teve como objeto a mesma
finalidade, foi

PREGOEIRO

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CULTURA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL/SEEC

o dia 02/08/2016, às
09:30h (Horário Local), cujo objeto é:

Ana Santana Alves de Medeiros

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO: PGE 228231/2015-6

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 001/2016/SRP - 9ª DIREC/SEEC/CURRAIS NOVOS

A Pregoeira da Comissão Permanente de Licitação - CPL/SEEC, no uso de suas atribuições,
torna público a abertura do Pregão Presencial - SRP, em referência, para

Registro de preços para contratações futuras de
gêneros alimentícios da alimentação escolar dos alunos matriculados nas Escolas da Rede
Estadual de Ensino do Estado do Rio Grande do Norte, jurisdição da 9ª Diretoria Regional de
Educação e Cultura - DIREC - CURRAIS NOVOS/RN, conforme o Anexo I. O Edital encontra-
se à disposição dos interessados através dos sites: .

Natal/RN, 19 de julho de 2016
- Pregoeira- CPL/SEEC

www.rn.gov.br

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CULTURA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL/SEEC

dia 04/08/2016, às
09:30h (Horário Local), cujo objeto é

Ana Santana Alves de Medeiros

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO: PGE 220503/2015-8

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 02/2015/SRP - 16ª DIREC/SEEC/JOÃO CÂMARA

A Pregoeira da Comissão Permanente de Licitação -CPL/SEEC, no uso de suas atribuições,
torna público a abertura do Pregão Presencial - SRP, em referência, para o

: Registro de preços para contratações futuras de
gêneros alimentícios da alimentação escolar dos alunos matriculados nas Escolas da Rede
Estadual de Ensino do Estado do Rio Grande do Norte, jurisdição da 16ª Diretoria Regional de
Educação e Cultura - DIREC - JOÃO CÂMARA/RN, conforme o Anexo I. O Edital encontra-se
à disposição dos interessados através dos sites: .

Natal/RN, 19 de julho de 2016
- Pregoeira- CPL/SEEC

www.rn.gov.br

SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS PÚBLICAS E INFRAESTRUTURA - SEMOV

Raul Araújo Pereira

AVISO DE LICITAÇÃO

A Comissão Permanente de Licitação da Secretaria Municipal de Obras Públicas e
Infraestrutura - SEMOV, localizada na Av. Presidente Bandeira, 2280 - Lagoa Seca, nesta
Capital, telefone 3232-8121, está marcando a licitação na modalidade Tomada de Preços, cujo
objetivo, data e hora seguem abaixo elencados. O edital da referida licitação, encontra-se fixado
no Quadro deAviso da SEMOV, assim como à disposição dos interessados no citado local.

Natal, 20 de julho de 2016
- Presidente da CPL/SEMOV

PROCESSO
TOMADA DE

PREÇOS
OBJETO Data Hora

00000.0024196/
2016-13

013/2016-SEMOV
Contratação de empresa de engenharia/arquitetura
para execução do sistema de drenagemdo conjunto
Iprevinat - Neópolis - Natal-RN.

05/08/2016 09:h00min

REPRODUÇÃO
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Flashes
do Seridó cmdantas@novojornal.jor.br

por Carlos Magno

Tintim
Os parabéns 

pra você serão 
cantados hoje 

para o economista 
Carlos Pinheiro, 

empresário Samir 
Elali, ex-primeira-

dama de Acari, 
Elienira Ribeiro e o 
deputado distrital 

Agaciel da Silva 
Maia, seridoense 

de Jardim de 
Piranhas. Amanhã 
brinda idade nova 
o advogado Celso 
Farias e a tabeliã 

caicoense Eva 
Diógenes de Freitas. 

Sábado é dia de 
parabenizar a ex-

primeira-dama de 
Currais Novos, 

Terezinha de Barros 
Lins e Tereza 

Cristina Sobral. No 
domingo festeja a 
vida o decorador 

Zémiltom Medeiros, 
o médico e ex-

deputado estadual 
Lauro Bezerra e o 

ex-presidente da AL, 
Willy Vale Saldanha. 

Na segunda-feira 
rasga folhinha o ex-
prefeito de Florânia, 
Flávio José da Silva e 
a ex-primeira-dama 

de Acari, Maria 
da Salete Lacerda 

Bezerra. Na quarta-
feira vamos entoar 
os parabéns para 
Helizziane Raíssa 

Sena e a engenheira 
química sabugiense 

Conceição Medeiros.

Cidadania
A Câmara Municipal de 
Caicó faz sessão solene 
amanhã, às 19h, para 
entregar o título de Cidadão 
Caicoense e a Comenda 
de Honra ao Mérito “Vila 
do Príncipe”. As honrarias 
serão entregues no 
auditório do Centro de 
Ensino Superior do Seridó/
UFRN, em solenidade 
presidida pelo vereador 
Nildson de Medeiros 
Dantas.

Palestra
A Federação dos 
Municípios do Rio Grande 
do Norte –FEMURN, em 
parceria com a Federação 
das Câmaras Municipais 
e o escritório Erick Pereira 
Advogados, promovem 
dia 28 de julho, às 8h30, 
na Câmara Municipal de 
Caicó, um ciclo de palestras 
eleitorais com o tema “O 
que muda nas eleições de 
2016”. Entre os palestrantes, 
o juiz eleitoral Gustavo 
Smith. 

Parabéns
Iaperi Soares de Araújo, 
seridoense de São Vicente, 
um dos maiores nomes 
da medicina norte-rio-
grandense, além de 
talentoso artista plástico 
e escritor, ganha muitos 
parabéns hoje, quando 
completa 70 anos. Daqui 
deste canto de página o 
nosso abraço de parabéns.

Autógrafos
O poeta Janduhi Medeiros 
agendou para o dia 29, no 
Bar da Noiva, em Caicó, o 
lançamento do seu livro 
“A Pedra da Cruz”, com 

prefácio do também poeta 
e historiador Muirakytan 

Kennedy de Macedo.

Tradição
O Atlético Clube 

Corintians mantém a 
tradição de muitos anos, 
fazendo no próximo dia 

29, a partir das 23h, o 
Baile dos Coroas. Entre 

as atrações da noite, 
a maravilhosa Orquestra 

Super Oara. 
Traje passeio completo.

Todos juntos
O presidente da 

Assembleia Legislativa, 
Ezequiel Ferreira 
de Souza, mais os 

prefeituráveis Zé Lins, 
Carlson Gomes, Odon 

Júnior, Milena Galvão e os 
deputados Tomba Farias 
e Felipe Maia circularam 
sábado, pela 22ª feirinha 

de Sant’Ana, em 
Currais Novos.

Exército
O general de divisão José 
Luiz Jaborandy  Rodrigues 
vai substituir o general 
de divisão Márcio Roland 
Heise no comando da 7ª 
Região Militar, sediada no 
Recife e que abrange os 
estados de Alagoas, Paraíba 
e Rio Grande do Norte.

Aprovado
Pela primeira vez desde a 
sua inauguração, em 2008, 
o Complexo Turístico 
Ilha de Sant’Ana de Caicó 
recebeu o Atestado de 
Vistoria do Corpo de 
Bombeiros, que atende os 
critérios estabelecido pelo 
Código de Segurança e 
Prevenção contra Incêndio 
e Pânico para realização de 
eventos. 

// EM ACARI - Empresário Ricardo Sobral com a mulher, Tereza 
Cristina, em festa que reuniu nomes da sociedade acariense. 
Ela rasga folhinha sábado

// NOVA GERAÇÃO - Médico Sílvio Santos Filho e Andréia, casal 
que não pode faltar nos eventos mais prestigiados e concorridos de 
Caicó. Ele festejou idade nova ontem

// LANÇAMENTO - Juiz caicoense Jarbas Bezerra e a advogada 
Lígia Limeira recebem Iara Cabral e o procurador de Acari, 
advogado Paulo Bulhões no lançamento do seu livro “Manuel 
Prático das Eleições”

// BRINDE - O geólogo José Braz de Liz Filho e a psicóloga/
engenheira química Conceição Medeiros, curtindo os bons 
momentos da vida em recente temporada em Gramado-RS. Ela 
brinda idade nova quarta-feira

// BELEZA - Quem vem forte para o Miss Seridó deste ano é 
Equador, que aposta todas as fichas na beleza e no charme de 

Edjane Silva, 18 anos, 1,73m e 54kg. A disputa para eleger a 
sucessora de Juciara Dias será dia 6 de agosto, em Jardim do Seridó

LOURENÇO LOURENÇO

CEDIDA

CEDIDA

JÚNIOR FLASH

MISS SERIDÓ 2016
Contagem regressiva para os concursos Miss e Mister 
Seridó 2016, dia 6 de agosto, no Ginásio de Esportes 

Governador Lavoisier Maia,em Jardim do Seridó, 
reunindo representantes de 19 cidades da nossa região. 

Entre os parceiros da noite, a Matersol Moda Praia, Estrela 
Viva, Aldann Construções, A Caserna, Fecomércio/RN, 

HapVendas, Clínica de Olhos Santa Beatriz e Inaraí Tour. 

NOITE BRANCA
Não se fala em outra coisa nas rodas sociais de Caicó 
a não ser na 7ª Noite Branca, que acontece sábado, a 
partir das 23h, na Pousada Céu Azul, do empresário 
Josias Medeiros. A decoração será um dos destaques da 
noite, assinada por Emanuel Araújo, tenho como temos 
7 pecados capitais. No palco, a banda Circuito Musical, 
Pedro Luccas, Solange Silva e a Orquestra de Frevo do 
Magão encerrando com chave de ouro a noitada que vai 
reunir muitos nomes colunáveis da Capital do Seridó.

VIVA SANT’ANA!
A abertura oficial da festa de Sant’Ana de Caicó será 
hoje, às 17h, com solene passeata, hasteamento da 
bandeira e missa presidida por dom Francisco de Assis 
Dantas Lucena, seridoense de Jardim do Seridó, Bispo 
Diocesano de Guarabira-PB, que celebra este ano 25 
anos de ordenação sacerdotal.

PARLAMENTO JOVEM
Dos três alunos da Rede Estadual de Ensino 
selecionados para participarem do programa 
“Parlamento Jovem Brasileiro”, da Câmara Federal, 
dois são do Seridó: Mateus José Medeiros Dantas, da 
Escola Estadual João Henrique Dantas, de Carnaúba 
dos Dantas e Paulo Ricardo da Silva Costa, da Escola 
Estadual Professora Iracema Brandão de Araújo, de 
Acari. Ao todo, 78 estudantes de todo o Brasil, serão 
empossados e atuarão de 26 a 30 de setembro, em 
Brasília, como jovens deputados.

BATISMO
O governador Robinson 
Faria vai sancionar projeto 
de Lei do presidente da 
Assembleia Legislativa, 
Ezequiel Ferreira de Souza e 
aprovado por unanimidade, 
dando o nome do 
engenheiro currais-
novense Ubiratan Pereira 
Galvão ao Sistema Adutor 
Acari/Currais Novos, do 
Manancial Gargalheiras.

Recordar e viver
Será sábado, a tradicional festa do ex-aluno do Colégio 
Diocesano Seridoense, de Caicó. Na programação, 
missa na Matriz de São José, celebrada por dom 
Antonio Carlos Cruz Santos, monsenhor Ausônio 
Tércio e o padre Francisco de Assis Costa. Depois, o 
tradicional encontro de várias gerações animado pela 
dupla parelhense Parcélio & Paulinho e Rodolfo Lopes.

Embalando o berço
Nasceu segunda-feira, no Hospital da Unimed em Natal, 
Ricardo, filho de Tahisa Gurgel e Rodrigo Oliveira Neto. 
Os avós maternos o oftalmologista caicoense Ricardo 
Gurgel de Medeiros e Vânia Gurgel corujando muito o 
segundo neto.

Urnas
O PSD terá chapa puro sangue para a Prefeitura de 
Santana do Seridó. O ex-prefeito Hudson Pereira de 
Brito que vai tentar administrar o município pela quarta 
vez, escolheu para vice a vereadora Tatiana Fátima 
Ferreira, também filiada ao partido presidido no Rio 
Grande do Norte, pelo governador Robinson Faria.
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BOBFLASH

BOBFLASH

CEDIDA

// Herdeira do governador Robinson Faria, Janine Faria 
celebrando o niver do noivo José Naves de Ávila Neto

// Apresentadores Priscila Freire e Diego Negrellos conferindo os 
bastidores do lançamento da Central do Carnatal 2016

// Tinesa Emerenciano Gadelha marcou presença no lançamento 
da revista Glam, de George Azevedo

// Presidente da Assembleia Legislativa, deputado Ezequiel Ferreira prestigiou a 
posse do jornalista Cassiano Arruda como imortal da Academia de Letras do RN

Sobre o Projeto de Lei 
193/2016, de autoria 

do senador Magno 
Malta (PR-ES), o “Escola 

Sem Partido”, que 
objetiva a proibição 

de manifestações 
ideológicas e político-

partidárias por parte de 
professores em sala 

de aula:

Deputado federal 
Jean Wyllys:

“Escola sem curiosidade 
pela informação, sem 

debate, sem leitura crítica 
do mundo e sem liberdade 

não é escola”.

Jornal EL PAÍS Brasil:
“Para os defensores da 

ideia de uma ‘escola sem 
partido’, ‘Dom Casmurro’ 

continuaria a ser um 
romance de adultério”.

AO
C
O
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>> Opinião
“Os dinossauros têm 
dificuldades com a 
liberdade das redes 
sociais”. Do deputado 
estadual e pré-candidato 
a prefeito de Natal Kelps 
Lima (Solidariedade).

>> Mérito
O presidente da Câmara 
Municipal de Natal, 
vereador Franklin 
Capistrano, foi agraciado 
com a Medalha Mérito 
Santos Dumont, 
uma das comendas 
mais importantes da 
Aeronáutica, “pelos 
relevantes serviços 
prestados”. A solenidade 
foi presidida pelo 
brigadeiro Pedro Luiz 
Farcic, nesta quarta-feira.

>>  Falando 
nisso...

O site do Senado Federal 
abriu nesta segunda-feira (18) 

uma consulta pública para 
saber a opinião da população 

a respeito do programa 
“Escola Sem Partido”.

>> Pena
A Comissão de Combate à Violência Contra a Mulher 
no Senado debateu ontem casos de estupro coletivo no 
Brasil. Durante a discussão, houve unanimidade entre as 
deputadas e senadoras de que a legislação deve ser mais 
dura para estes casos. 
A presidente da Comissão, senadora Simone Tebet (PMDB-
MS), destacou a aprovação do Projeto de Lei do Senado 
(PLS) 618/2015, apresentado pela senadora Vanessa 
Grazziotin (PCdoB-AM), que tipifica o crime de estupro 
coletivo e aumenta a pena para este crime. Segundo Tebet, 
o projeto “diz que quando o ato envolver duas ou mais 
pessoas no constrangimento da vítima, está caracterizado o 
estupro coletivo e a pena aumenta em um terço”.

>>  Jeep
O Jeep Clube do Rio Grande 

do Norte se prepara para 
mais um grande evento com 

dimensão regional. O Raid 
da Meia-noite, conhecido em 

todo Nordeste, ocorrerá no 
próximo dia 29, em Natal. 

O evento reunirá 25 
equipes de competidores 
e terá largada às 22h, com 

encerramento previsto para 
às 16h do dia seguinte (30).  
Os competidores receberão 

o percurso apenas no horário 
da largada. A saída dos carros 
será do restaurante Tábua de 

Carne, da Via Costeira.

>> Itorn
Um fato inédito no Judiciário 

do Rio Grande do Norte. 
Hoje, às 15h, será promovida, 

no Salão Nobre da JFRN, 
uma audiência conjunta 
promovida pela Justiça 

Federal do Rio Grande do 
Norte e a Justiça do Trabalho.

O processo envolve uma 
dívida trabalhista acumulada 

pelo Itorn e uma execução 
fiscal que tem também 
como réu o hospital. A 

audiência será presidida pelo 
Juiz Federal Marco Bruno 
Miranda, titular da 6ª Vara 

Federal, e o Juiz do Trabalho 
Cácio Oliveira.

Esse modelo de audiência 
conjunta faz parte das novas 
diretrizes para a cooperação 

judiciária, atendendo ao 
que preceitua o Código de 

Processo Civil.

>> Fechar 
questão
O prefeito de Natal e 
candidato à reeleição 
Carlos Eduardo Alves 
embarcou nesta terça-
feira para Brasília. 
Oficialmente, ele 
foi cumprir agenda 
administrativa nos 
ministérios das Cidades 
e do Turismo, para 
tentar destravar a 
liberação de recursos 
para obras na capital.
No entanto, Carlos 
Eduardo aproveitou a 
viagem para matar outro 
‘coelho’: definir com os 
primos peemedebistas 
Henrique e Garibaldi 
Alves o nome para ser 
indicado como o vice de 
sua chapa.  

>> Protegendo o patrimônio
A aplicação das teorias jurídicas precisam de atualização 
constantemente. Foi pensando nisso que o escritório de 
advocacia Albuquerque Pinto Advogados promoveu nesta 
quarta-feira (20), das 9h às 12h, uma manhã de palestras 
gratuitas sobre repatriação de recursos, planejamento 
societário, sucessório e blindagem patrimonial. O evento 
aconteceu no hotel Hollinday Inn, em Natal.

>>  Problema para ministro
O deputado federal Rafael Motta (PSB) esteve na noite desta 
terça-feira (19) reunido com o ministro dos Transportes, 
Portos e Aviação Civil, Maurício Quintella, para tratar sobre 
melhorias na infraestrutura do Terminal Salineiro de Areia 
Branca, também conhecido como Porto-Ilha. 
O Porto-Ilha não está conseguindo comercializar toda a 
sua produção do sal por falta de maquinário adequado 
para escoar o produto. Por isso, os produtores de sal estão 
perdendo compradores para o Chile.
Quintella se comprometeu a incluir mais investimentos 
para melhorar a infraestrutura do Porto-Ilha e corrigir a 
situação de subutilização do terminal salineiro.

>> Aval
A informação é de que 
o martelo será batido 
para o empresário 
Marcelo Queiroz, 
seguindo o resultado 
da ‘eleição’ promovida 
internamente por 
Carlos Eduardo no 
PDT-Natal, conforme 
a coluna noticiou 
com exclusividade na 
semana passada. 
Ou seja, a escolha do 
vice poderá acabar 
sendo ‘pedetista’.
Mas, segundo informam 
nos bastidores, quem 
vai anunciar o nome é o 
PMDB, que dará o aval e 
levará o crédito, é claro.

Giro pelo 
Twitter...

...do jornal O Globo: “MPs de Temer podem levar TCU a 
mudar julgamento de Dilma”;

...do site The Intercept, assinado pelo jornalista ganhador 
do ‘Pulitzer’ Glenn Greenwald: “Folha comete 

fraude jornalística com pesquisa manipulada visando 
alavancar Temer”;

...do jornalista e escritor Palmério Dória: “Extra, extra! 
Barões da mídia convocam sessão extraordinária para abrir 
processo contra Glenn Greenwald por abuso de inteligência”.
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Chrystian
de Saboya

Por Cristiano Félix (Interino)
cristianofelix@novojornal.jor.br

Vende-se
Menos modelos de fiasco 
como a mulher de Trump ao 
tentar imitar o estilo 
inquestionável de Michele Obama

NA ESTICA
Todo mundo, de um jeito ou de outro, anda fora 

ou dentro da moda. A roupa fala muito de quem 
a pessoa é e o que quer do mundo. A moda, no 
sentido de comportamento e de apresentação 

de si mesmo, pode ser uma importante aliada na 
hora de conseguir um novo trabalho, conquistar e 

seduzir um amor ou, simplesmente, para fazer a 
pessoa se sentir bem e única. A Toque de Mídias 
vai promover no dia 29 de julho, a partir das 16h, 

um encontro entre a mulherada e o consultor 
de marketing pessoal, José Milanez, e a estilista e 

consultora de moda Gláucia Rebouças, para uma 
tarde de conversas, aconselhamento e muitas 

“dicas de amigas”, regado aos deliciosos quitutes do 
Namoranga Café. As reservas de lugar podem ser 

feitas previamente pelo telefone: 84 2030 3440 ou no 
emailtoquedemidiascomunicacao@gmail.com.

SORRISO 
COLGATE
O renomado dentista 
dos famosos, Rafael 
Puglisi desembarca 
amanhã em Natal e 
fica até domingo num 
intensivo com a equipe 
da Oral Way Zona 
Sul, comandada por 
Dickson Fonseca. O 
bacana vem falar do 
tratamento queridinho 
do momento: as lentes 
de contato dental. Puglisi 
é o sorriso da campanha 
de tevê da Colgate Total 
12 na América Latina e 
Portugal e tem clientes 
de calibre como o craque 
Neymar Júnior e o digital 
influencer Hugo Gloss.

É BIG!
É dia de vivas para SamiElali, figura das mais queridas por nós e que faz belo par 
com sua sempre elegante Sandra

NO PIQUE
Quem também faz aniversário hoje é o professor de dança Rubem Militão. O 
cearense está aqui em Natal desde 1963 e hoje reúne 60 alunas num almoço no 
Camarões Potiguar. Felicidades!

FESTINS DE SEDA
A Cooperativa Cultural da Universidade lança na semana que vem, no dia 29 
de julho, o livro “Festins de Seda: O Festival Mythos-Logos do Imaginário e 
outras inventices de Inspiração Bachelardiana” (Edufrn). É a reunião de artigos 
acadêmicos, organizada pela professora doutora Ana Laudelina Ferreira 
Gomes e a mestranda, Sílvia Barbalho Brito. O lançamento será às 10h30, na 
Cooperativa que fica no Centro de Convivência do Campus da UFRN e será 
vendido ao preço de R$ 30.

EM CARTAZ
A Waynes’s Burger Star está cada vez mais alinhada com o 
slogan “coisa de cinema”. A marca acaba de fechar uma parceria 
exclusiva com os estúdios Universal Pictures e Warner Bros 
para divulgação nacional dos lançamentos de filmes no Brasil. 
“Saber que um ator renomado como Matt Damon conheceu 
nossos produtos e aprovou, nos enche de orgulho”, destaca o 
diretor de franquia Frederico Lima. Em tempo: recentemente a 
Wayne’s conseguiu que a atriz Pamela Anderson aprovasse seu 
nome em um novo sanduíche vegano, receita que está em fase 
final de desenvolvimento.

// A estilista Gláucia Rebouças comanda o primeiro bate-papo sobre 
estilo do projeto “Na estica”, no espaço cultural Toque de Mídias

// Os diretoresJosimar Júnior e Frederico Lima comemoram a parceria 
e afirmam o posicionamento da marca de valorizar a sétima arte

Pina 

Cultural

Próxima sexta-feira 
a Pinacoteca do 
Estado tem vasta 
programação, a 
partir das 19h. 
Haverá lançamento 
do catálogo Salão 
Dorian Gray de Arte 
Potiguar; a revista 
em quadrinhos 
Quando os Anjos 
Queimam (Editora 
K-Ótica e FJA) e, 
na oportunidade, a 
capitã da cultura do 
Estado, a presidente 
da Fundação 
José Augusto, 
Isaura Rosado, 
vai aproveitr 
para anunciar a 
reabertura da sala 
de vídeo e do salão 
restauração daquele 
museu.
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Cultura

Não admira que o 
novo filme de Tarzan 
comece em Londres 

e termine na selva. Há no 
mundo "civilizado" uma 
febre regressiva, tribalista, 
que ecoa o grito primal do 
rei dos macacos. Mais que 
isso: um desejo inconsciente 
do triunfo do primitivo, 
como no história original de 
Edgar Rice Burroughs (1875-
1950), Tarzan dos Macacos 
(Tarzan of the Apes, 1912), 
que deu origem a duas dúzias 
de volumes nem sempre 
geniais, mas transparentes, 
sobre a ambivalente posição 
de Burroughs a respeito da 
civilização.

A "Lenda de Tarzan" 
chega aos cinemas brasileiros 
hoje, dia 21, e está entre 
uma das estreias mais 
aguardadas de julho, de 
acordo a movimentação nas 
redes sociais da Warner Bros, 
distribuidora e co-produtora 
do filme. O filme teve um 
orçamento de $180 milhões, 
muitos efeitos especiais e foi 
dirigido por David Yates, que 
trabalhou nos quatro últimos 
filmes de “Harry Potter” e está 
responsável por “Animais 
Fantásticos e Onde Habitam”.

Por ter sido criado e 
passado a vida toda entre 
macacos, Tarzan conserva, 
claro, traços de um 
"incivilizado" - e, portanto, 
de um sujeito viril e pouco 
amistoso, segundo a lógica 
de Burroughs, que carrega no 
racismo do órfão aristocrata 
inglês. Por razões pouco 
claras, ele é afável com os 
macacos, mas age com 
violência contra os negros 
africanos, que vê como 
inimigos. Caucasianos são 
promovidos à categoria de 
dominadores naturais. A 

"civilização" está em suas 
mãos. A propósito: Tarzan, 
na língua dos mangani, os 
grandes macacos criados por 
Burroughs, quer dizer "pela 
branca". Os negros africanos, 
vistos como inferiores por 
Tarzan, descem à condição de 
suspeitos, traiçoeiros.

No livro original, 
Burroughs sente-se na 
obrigação de resolver 
esse paradoxo. Como um 
aristocrata de sangue azul, 
o anglo-saxão perfeito, pode 
ser também o exemplo 
máximo do atleta viril, 

selvagem e racista, que 
cultiva suas paixões sem 
culpa, rejeitando aquilo que 
a sociedade dos brancos lhe 
oferece? Burroughs resolve 
esse dilema fazendo com 
que Tarzan evolua e venha 
a entender que nem toda a 
violência é justificável - assim, 
ele deixa de implicar com 
toda a raça negra, ainda que 
trucide um ou outro africano, 
obedecendo à lógica interna 
dessa obra serialista.

A nova produção conta 
com um elenco de peso, 
incluindo Margot Robbie, 

como Jane, Christoph Waltz, 
no papel do vilão Leon Rom, 
Samuel L. Jackson, como o 
político George Washington 
Williams, e Alexander 
Skarsgård como Tarzan. 
Também estão presentes 
Djimon Hounsou e Jim 
Broadbent.

A supremacia anglo-
saxônica parece não se 
ajustar ao desejo carnal, à 
paixão física, de um Tarzan 
simiesco. O mundo civilizado 
é feminino demais segundo a 
lógica de Burroughs - por essa 
razão, Tarzan encontra mais 

ressonância entre o público 
masculino, identificado com 
o macho voluntarioso. Jane, 
antes de ceder, recusa a oferta 
de casamento de Tarzan no 
fim do livro embrionário, 
justamente porque a versão 
civilizada do "homem 
macaco" lhe parece pouco 
interessante (ou viril, quem 
sabe).

Entre um selvagem com 
ligeiras noções de ética e 
um lorde consciente do seu 
direito à propriedade, Jane 
fica com os dois, tentando 
se adaptar à lei da selva, 
onde o mais forte tem a 
última palavra. Burroughs 
criaria ainda outro herói 
deslocado de seu meio: 
John Carter, herói da Guerra 
Civil Americana abduzido 
por marcianos. Não por 
coincidência, inventado em 
1912, ano em que nasceu 
Tarzan numa revista pulp.

No filme, a comunicação 
entre Tarzan e os bichos 
é feita com a linguagem 
peculiar de cada animal, por 
meio de grunhidos, gritos 
e vocalizações das mais 
variadas. No entanto, todo os 
animais são todos feitos em 
computação gráfica. 

// Refilmagem

Tarzan retorna aos cinemas

// O ator sueco alexander Skarsgård é a nova cara de tarzan

 / NJ

// Elenco do filme traz ainda Margot robie e Samuel l. Jackson

 / NJ

A partir de três narrativas, jornalista Jaime Azevedo constrói uma história baseada 
na mitologia grega, abordando questões sociais e psicológicas da atualidade

Os contos de terror 
de Jaime Azevedo

U
m assassino, 
um pianista e 
uma mulher 
ferida. Estes 
são os três 

personagens que figuram o 
livro "Os Contos Gorgômicos", 
primeira publicação do 
jornalista Jaime Azevedo. As 
personas centrais da história 
são usadas pelo autor para 
traçar um trabalho linear, com 
base na mitologia grega, onde 
aborda aspectos sociais e 
psicolígicos. O livro é formado 
por três narrativas principais. 
Cada uma delas com um 
fim em si mesmo, mas que 
se complementam em uma 
novela.

O interesse do autor pela 
mitologia tem a figura da 
Medusa como representação 
principal em sua publicação. 
A deusa é representada 
de forma sombria, como 
elementos da literatura 
de horror e perpassa as 
histórias dos personagens 
principais. Dentre os temas 
sociais abordados na 
novela estão questões como 
força da simbologia, livre 
arbítrio e empoderamento 
feminino em várias de suas 
vertentes, como família e 
relacionamentos. 

As questões 
pscicológicas, por sua 
vez, estão presentes nas 
descrições profundas dos 
personagens e na forma 
como estes desenvolvem 
a história. O assassino, o 
pianista e a mulher ferida se 
relacionam com a narrativa 

de formas únicas, havendo 
pouquíssimo envolvimento 
de outros personagens em 
suas tragetórias pelo livro.

As histórias únicas dos 
personagens atribui ao 
livro mais uma curiosidade. 
Cada um dos contos pode 
ser segmentado em temas 
bem definidos. Fator 
responsável pela divisão 
em contos interligados. A 
primeira histórias trabalha 
questões coporais, como 
horror pelo próprio corpo e 
modificações. Já o segundo 
tem como base os aspectos 
piscicológicos enquanto o 
último é abordado de forma 
onírica, onde o autor trabalha 
referências literárias como o 
escritor inglês Neil Gaiman.

Além do britânico, Jaime 
Azevedo também se inspirou 
no argentino Luis Borges e 
um dos maiores clássicos 
da literatura de terror, o 
americano  H. P. Lovecraft. Os 
Contos Gorgômicos também 
podem ser referenciados por 
letras de músicas. Jaime não 
revela as composições para 
que essa descoberta faça 
parte da leitura, mas afirma 
que cada conto passa pela 
influência de uma música, 
citada de forma sorrateira 
entre sua narrativa.

As referências literárias 
e musicais são a principal 
influencia no processo 
criativo do autor. Apesar de 
trazer alguns elementos da 
realidade, como pesquisas 
e relatos sobre modificação 
corporal e o pianista, Jaime 
revela o real não é tão 
abordado e que o livro abre 
espaço para o extraordinário. 

"Apesar do mundo ser 
cheio de horrores, não 
existem tantos elementos da 
realidade nos contos", fala de 
forma sorridente.

Os Contos Gogômicos 
de Jaime Azevedo surgiram 
a partir do título. Quando 
o nome lhe veio a cabeça 
de forma repentina, o autor 
revisitou alguns textos já 
escritos e trabalhou seis 
meses em um processo 
de reescrever, ilustrar, 
diagramar e produzir a capa. 
"Este é o primeiro livro. Então 
posso dizer que o processo 
começou a 39 anos, pois 
tudo que eu vivi ao longo 
da minha vida influencia 
de alguma forma, mas para 

sentar, escrever, diagramar e 
fazer o projeto visual foram 
aproximadamente seis 
meses", relata o autor.

Este é o primeiro livro 
do jornalista formado 
pela Universidade Federal 
do RN em 1998. Jaime é 
especializado em Gestão 
de Marcas e atualmente 
trabalha como Programador 
visual do setor de criação 
da Superintendência de 
Comunicação da UFRN. Ao 
longo dos últimos seis meses 
precisou driblar o tempo 
para dar continuidade ao 
projeto e trabalhar em toda 
composição do livro. É por 
isso que novas publicações 
impressas não fazem parte 

dos planos do autor. 
"Eu fiz jornalismo porque 

sempre gostei de escrever. É 
uma coisa que faz parte da 
minha vida. Vou continuar 
escrevendo, mas esse livro 
foi uma coisa que aconteceu 
de forma meio repentina. 
Não tenho planos para 
lançar outros ou pelo menos 
não impresso. Até por uma 
questão de tempo", ressalta o 
jornalista.

O livro foi lançado 
oficialmente na última sexta-
feira (15) com o selo da 
editora Sebo Vermelho. A 
publicação é composta por 
188 páginas "o tamanho ideal 
para 2016", como definiria o 
autor em tom de brincadeira. 

O tamanho reduzido e a 
divisão em contos que podem 
ter um fim em si mesmo são 
elementos utilizados para 
falicitar a leitura. "O tempo 
que se tem para literatura 
hoje em dia é diferente. Este 
é um livro curto e de fácil 
leitura. Existe uma história 
geral, mas é possível ler os 
contos de forma isolada de 
acordo com o tempo do 
leitor", explica Jaime.

OUTRAS VISÕES
O lançamento do livro 

foi acompanhado por 
uma exposição fotográfica 
livremente inspirada no 
livro com autoria de Cícero 
Oliveira Wallacy Medeiros. A 
exposição é formada por 12 
fotografias e tem o intuito de 
expandir os significados e a 
experiência da narrativa.

Devido a dificuldade 
de exposição impressa, as 
fotos foram apresentadas ao 
público através de monóculos, 
atuando como um elemento 
de interação entre os 
presentes no lançamento. A 
ideia agora é que as fotografias 
sigam com outras exposições 
que ainda estão sendo 
pensadas pelos autores.

Jaime ressalta a 
importância do projeto 
fotográfico como uma outra 
visão, considerando que o 
livro foi feito por ele de forma 
integral. "É legal ter uma 
visão externa. Foi umuito 
interessante a experiência 
de abrir mão do controle. O 
resultado foi um trabalho 
muito bom, com coisas que 
eu nunca teria imaginado", 
reforça o escritor.

Jéssica Petrovna  
Do NOVO

// Interesse do autor pela mitologia tem a figura da Medusa como representação principal em sua obra
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